
Кредиты 
ажиэтажного 
спроса
Банки фиксируют 
повышенный спрос 
на ипотеку

Крупнейшие по выдаче  ипотеки 
российские банки наблюдают 
резкий приток заявок граждан 
на кредиты. На фоне роста до-
ходности долговых инструментов 
и негативных ожиданий россияне 
хотят успеть взять ипотеку по ста-
рым ставкам. Спешка может быть 
оправданной: аналитики ждут 
повышения ставок уже в начале 
апреля, иначе кредитование бу-
дет убыточным для банков. Кро-
ме общего ухудшения ситуации 
на финансовом рынке этому мо-
жет способствовать и снижение 
качества заемщиков в условиях 
распространения коронавируса.

Глава Сбербанка (крупнейший 
в России по выдаче ипотеки) Гер-
ман Греф сообщил 17 марта о вспле-
ске интереса к ипотеке на фоне вола-
тильности на рынке. По его словам, 
«даже был зафиксирован историче-
ский максимум спроса». Масшта-
ба роста топ-менеджер не раскрыл, 
в самом банке не ответили на запрос 
„Ъ“. В ВТБ, который занимает второе 
место по выдаче ипотеки, отмети-
ли, что наблюдают «рост числа зая-
вок на ипотеку примерно на 15% вы-
ше средних показателей». В банке 
«ФК Открытие» (четвертое место) со-
общили, что среднедневной объем 
заявок на ипотечные кредиты увели-
чился почти на четверть. РСХБ (ше-
стое место) видит рост на 5% по заяв-
кам, оформляемым по стандартным 
программам, и на 15% по програм-
ме льготного ипотечного кредитова-
ния (сельская ипотека). Об аналогич-
ной тенденции говорят и в Росбанке 
(седьмое место), не раскрывая цифр.

Ипотечные заемщики активизи-
ровались на фоне ожидания роста ста-
вок вслед за ростом доходности дол-
говых инструментов на финансовом 
рынке. «Клиенты стремятся ускорить 
процесс выхода на сделку. При этом 
независимо от возможных корректи-
ровок условий кредитования ставки 
по предодобренным заявкам сохра-
няются при заключении кредитно-
го договора до 31 марта»,— пояснила 
директор департамента по Централь-
ному федеральному округу «Росбанк 
Дом» Мария Мулянова.
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Велика Россия, а некуда 
Коронавирус парализует поездки по стране

Вслед за туроператора-
ми выездного и въездно-
го туризма с проблемами 
могут столкнуться игроки 
внутреннего рынка. Мно-
гие регионы, как выяс-
нил „Ъ“, рекомендовали 
детям, чиновникам, гос-
служащим, а в некоторых 
случаях и всем жителям 
воздержаться от путеше-
ствий по стране из-за рас-
пространения пандемии. 
Почти половина деловых 
поездок внутри России 
уже отменена, а туропе-
раторы могут столкнуть-
ся с сокращением числа 
бронирований в полто-
ра раза. Между тем спе-
циальных мер поддержки 
внутреннего туризма пока 
не предусмотрено.

Некоторые регионы Рос-
сии рекомендовали госслу-
жащим, детским группам от-
казаться от поездок в другие 
субъекты РФ, что приводит 
к падению динамики показа-
телей рынка внутреннего ту-
ризма, заявил собеседник „Ъ“ 
на туррынке. Это подтвержда-
ет опрос региональных вла-
стей. Так, чиновники Чукот-
ки рекомендовали воздер-
жаться от поездок всем жите-
лям автономии. То же реко-
мендуют власти Иркутской 
области, Ямало-Ненецкого 

округа и Башкирии. В Яку-
тии и Татарстане власти посо-
ветовали родителям в весен-
ние каникулы ограничить 
выезды детей за пределы ре-
спублик. В Свердловской об-

ласти такое предписание по-
лучили образовательные 
 учреждения.

В Ярославской области 
и Хабаровском крае чинов-
никам рекомендовано мини-

мизировать поездки по Рос-
сии, детские туры отменяют-
ся. Губернатор Томской об-
ласти Сергей Жвачкин по-
ручил органам власти на-
правлять работников в слу-

жебные командировки в не-
благоприятные с точки зре-
ния распространения коро-
навируса российские реги-
оны в исключительных слу-
чаях. Региональный штаб Че-

лябинской области по про-
филактике распространения 
коронавируса рекомендовал 
госслужащим решать рабо-
чие вопросы с другими реги-
онами в онлайн-режиме.

Игроки рынка делово-
го туризма также заметили 
падение активности кли-
ентов. Директор агентст-
ва «Аэроклуб» Юлия Липа-
това говорит, что к 17 мар-
та объем продаж снизился 
на 25%, отменены 45% бро-
нирований — эта цифра вы-
росла в два с половиной раза 
за пять дней. Она добавляет, 
что почти все деловые меро-
приятия с марта по май уже 
отменены.

Региональные ограниче-
ния начали сказываться и 
на туроператорах. Гендирек-
тор «Дельфина» Сергей Ро-
машкин рассказывает о пу-
тешественниках из Мурман-
ской области, отказавших-
ся от поездки из-за рекомен-
дации начальства. Тем не ме-
нее, по словам туроператора, 
бронирования внутрирос-
сийских пляжных направле-
ний идут все еще «достаточно 
активно». Другие туроперато-
ры пока также не готовы го-
ворить о падении.
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В худшем случае 
обнулимся
Одобрен правительственный план  
борьбы с коронавирусом

Положения плана Белого дома по сни-
жению влияния на экономику коронави-
руса одобрены вчера на совещании пре-
зидента с правительством. В основном 
дерегуляционный и проактивный харак-
тер плана пока дополнен лишь одним на-
правлением — изучается возможность 
поддержки региональных бюджетов. 
Первые оценки влияния происходяще-
го на экономику РФ пока очень оптими-
стичны: рецессия по итогам 2020 года 
сейчас не считается вероятным сцена-
рием, основное воздействие на ВВП 
окажут скорее нарастающие проблемы 
на внешних рынках, которые могут в худ-
шем из рассчитываемых вариантов об-
нулить рост этого года.

Премьер-министр Михаил Мишустин 
и его заместители и руководители на-
правлений в координационном совете 
по борьбе с распространением коронави-
русной инфекции — первый вице-премь-
ер Андрей Белоусов, вице-премьеры Та-
тьяна Голикова и Дмитрий Чернышен-
ко, мэр Москвы Сергей Собянин — на со-
вещании с президентом Владимиром Пу-

тиным вчера представили основные пун-
кты плана действий в этой сфере (см. „Ъ“ 
от 16, 17 марта). План, судя по отсутствию 
возражений, будет опубликован сегод-
ня, его структура не изменилась — ее из-
ложил Михаил Мишустин: это обеспе-
чение финансовой стабильности, сохра-
нение устойчивости ключевых отраслей 
экономики и поддержка населения. К по-
следнему добавилось новое положение — 
поддержка регионов. Ранее о таких мерах 
не объявлялось, пока их масштаб оценить 
невозможно. Глава правительства особо 
подчеркнул, что у плана есть информаци-
онная составляющая: «Мы действуем мак-
симально открыто, говорим о том, что про-
исходит и что делает правительство, какие 
и почему ограничения мы вводим. Но по-
скольку люди обеспокоены, нам необхо-
димо усиливать информационную состав-
ляющую работы».

План сохранил в основном стимулирую-
щее и дерегуляционное направление в каче-
стве ответа на происходящее.
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Больной брат,  
следят за тобой
Как Владимир Путин наблюдал  
за коронавирусом, бьющимся в сетях  
Михаила Мишустина и Сергея Собянина

17 марта президент России Владимир 
Путин посетил только что созданный Ин-
формационный центр по  мониторингу си-
туации с коронавирусом (ИЦК) и заявил, 
что не стоит покупать продукты впрок, 
чтобы потом не пришлось их выбрасы-
вать. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, впрочем, собрался 
после этого за крупой и гречей.

Информационный центр по мониторин-
гу ситуации с коронавирусом (ИЦК) находит-
ся на улице Тимура Фрунзе, 11, в строении 1, 
в бизнес-центре «Демидов» квартала «Крас-
ная роза», в светлом двухэтажном помеще-
нии, где раньше работала служба реагирова-
ния на жалобы граждан по поводу штрафов 
ГИБДД. То есть в этих стенах уже существова-
ла инфраструктура, позволяющая оператив-
но реагировать на вызовы извне. Другое дело, 
что теперь вопрос, что станет с запросами на-
счет несправедливых штрафов. Впрочем, оче-
видно, что на фоне рушащегося мира исчезно-
вение одной боевой административной еди-
ницы во имя появления другой, в тысячу раз 

более актуальной, пройдет совершенно без-
болезненно для человечества в целом.

Алексей Гореславский, руководитель 
АНО «Диалог», которому было поручено раз-
вернуть ИЦК, сообщил, что в его задачу вхо-
дит мониторинг всех информационных со-
общений, касающихся коронавируса, вклю-
чая соцсети и Telegram-каналы.

— Какова цель? — поинтересовался я.
— Цель — понять: опровергать или не опро-

вергать,— пояснил Алексей Гореславский.
Оставалось надеяться, что цель оправды-

вает средства.
— Будем классифицировать и маршру-

тизировать,— добавил Алексей Гореслав-
ский.— Тем более что у нас в АНО «Диалог» 
уже есть система «Инцидент-менеджмент» 
с похожими алгоритмами. Так что здесь ра-
ботают профессионалы.

— И сколько фейков приносит с собой ко-
ронавирус в среднем за день? — спрашивал 
я.— Ширится ли информационная пандемия?
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КРУПНОЕ ОБОСТРЕНИЕ
Г РА Ж Д А Н Е  С К У П А Ю Т  П Р О Д У К Т Ы  Д Л И Т Е Л Ь Н О Г О  Х РА Н Е Н И Я

Распространение коронавирусной инфекции меняет привычки 
российских потребителей. Продажи продуктов длительного 
срока хранения растут двузначными темпами, 5% покупате-
лей уже запаслись впрок, а торговые сети начали подстраи-
вать работу под ажиотажный спрос. Панические настроения 
могут продлиться несколько недель.

Nielsen изучил, как коронавирус влияет на российский FMCG-рынок. 
Копия исследования, которое содержит, вероятно, первые данные о фак-
тических продажах в розничных сетях на фоне распространения инфек-
ции, есть у „Ъ“. Так, по данным Nielsen, в начале марта продажи товаров 
длительного хранения, которые ассоциируются с подготовкой к карантину, 
росли в магазинах в РФ двузначными темпами. Спрос на крупы подско-

чил на 27,8%, на замороженную продукцию — на 40,9%, на макаронные 
изделия — на 18,8%, на влажные салфетки — на 21,4%. Еще в феврале 
повышенного спроса на такие товары не наблюдалось, но по мере развития 
ситуации вокруг распространения коронавируса нетипичная модель поведе-
ния покупателей проявилась в полной мере, отмечает директор 
по работе с ритейлерами «Nielsen Россия» Константин Локтев.

Жителям российских регионов, включая Крайний Север, велели отдыхать дома  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Правительство в качестве  одной 
из антикризисных мер  готовит 
введение налоговых каникул. 
Для начала — для сферы туриз-
ма и авиаперевозок, а также 
для малого и среднего бизнеса. 
Детали этих предложений пока 
неизвестны, юристы же предпо-
лагают, что желающие получить 
налоговые послабления  могут 
столкнуться с рядом сложно-
стей: действующая система от-
срочек слишком сложна для ее 
применения на практике и требу-
ет от налогоплательщика сбора 
множества доказательств необ-
ходимости льготы. В частности, 
для получения отсрочки из-за на-
личия обстоятельств непреодо-
лимой силы каждый плательщик 
должен будет сам доказывать 
факт причинения ему ущерба.

Антикризисный план правитель-
ства включает в себя налоговые ка-
никулы для особо страдающих в ны-
нешней ситуации отраслей — туриз-

ма и авиаперевозок. Также рассма-
тривается предоставление кварталь-
ной отсрочки по налоговым плате-
жам для малого и среднего бизнеса. 
Как именно будет организовано вы-
деление таких льгот, пока неясно.

Отметим, что в российской пра-
ктике есть примеры налоговых ка-
никул в виде освобождения отдель-
ных видов организаций от уплаты 
налогов на определенный срок, на-
пример микробизнес и индивиду-
альные предприниматели. Так, «ин-
дивидуалы», применяющие упро-
щенную систему или патентную си-
стему, при соблюдении определен-
ных условий могут получить такую 
льготу на два налоговых периода.

По мнению партнера КПМГ в РФ 
и СНГ Алисы Мелконян, отсрочка 
текущих платежей по налогу с пра-
ктической точки зрения более эф-
фективна, чем их сбор в бюджет с 
последующим выделением, напри-
мер, субсидий через сложные адми-
нистративные процедуры. Налого-

вый кодекс (НК) предусматривает 
возможность получения отсрочки 
или рассрочки по уплате текущих 
налогов и сборов на срок до трех лет. 
Однако у механизма есть ограниче-
ния. Например, размер рассрочки 
не может превышать величину чи-
стых активов, НК налагает на нало-
гоплательщика много обязательств, 
связанных с предоставлением до-
кументов — справок из банков, рее-
стра контрагентов, перечня имуще-
ства и так далее. Решение о предо-
ставлении отсрочки принимается 
налоговыми инспекциями на реги-
ональном уровне. «На фоне нынеш-
ней экономической ситуации для 
компаний из ряда отраслей имеет 
смысл упростить применение зако-
нодательства о предоставлении на-
логовых каникул, закрепив необхо-
димые изменения в НК РФ»,— пола-
гает Алиса Мелконян.

Согласно НК, возможно предо-
ставление отсрочки или рассроч-
ки уплаты налогов в случае обсто-

ятельств непреодолимой силы. Та-
кая мера может быть применена к 
лицу, финансовое положение кото-
рого не позволяет уплатить налог 
в установленный срок. «При этом с 
учетом действия обстоятельств не-
преодолимой силы на сумму задол-
женности проценты начисляться не 
будут»,— говорит партнер практи-
ки налоговых споров МЭФ PKF Алек-
сандр Овеснов. На территории Мо-
сквы уже действует указ мэра о по-
добных обстоятельствах. На терри-
тории всей России — еще нет. Одна-
ко, по мнению Александра Овесно-
ва, действующая система отсрочек 
по уплате налогов слишком слож-
на для ее применения на практике 
и требует сбора почти невозможных 
доказательств. По основанию непре-
одолимой силы каждый плательщик 
должен в индивидуальном поряд-
ке доказывать причинение ущер-
ба. «В теории это возможно, но пра-
ктики по данному основанию почти 
нет»,— замечает эксперт. Кроме того, 

в общем случае потребуется наличие 
банковской гарантии, залога или по-
ручительства, что также осложняет 
возможность воспользоваться пра-
вом на отсрочку. «Поэтому предла-
гаемые налоговые каникулы могут 
быть введены и отдельным законом, 
как это было сделано в 2002 году для 
предприятий сельхозотрасли»,— до-
бавляет он.

По словам юристов, есть еще один 
простой вариант решить вопрос на-
логовых каникул, на который пра-
вительство, впрочем, вряд ли пой-
дет. Речь идет об обращении к пп. 1 
п. 1 ст. 111 НК, упоминающему чрез-
вычайные и другие непреодолимые 
обстоятельства, при которых исклю-
чается виновность лица в налоговом 
правонарушении. Эта норма избав-
ляет от необходимости доказывать 
наличие таких обстоятельств и мо-
жет быть применена в случае объяв-
ления режима чрезвычайной ситуа-
ции федерального масштаба.

Татьяна Гришина

Налоговые каникулы не для отдыха
Чтобы собрать доказательства ущерба от кризиса, придется потрудиться

Отметим, под «происходящим» и 
в Белом доме, и в экспертном сооб-
ществе со вчерашнего дня чаще го-
ворят как о воздействии на эконо-
мику РФ внешнего шока, но не вну-
тренних проблем в связи с эпиде-
мией коронавируса (для России по-
ка потенциальной: по состоянию на 
вчера зафиксировано 113 заражен-
ных при достаточно больших объе-
мах тестирования — десятки тысяч 
— на COVID-19). Впрочем, вместе с 
коронавирусом, сценарий проник-
новения которого в РФ пока просто 
рано оценивать, на ближайшее буду-
щее экономики России влияют три 
других шока — снижение доходов 
бюджета из-за обвала нефтяных цен 
(вчера Brent торговалась чуть ниже 
$30 за баррель), сильное ухудшение 

условий внешней торговли (как экс-
порта по многим позициям, не толь-
ко нефти, но и импорта, важного для 
инвестпланов в экономике) и обвал 
ожиданий и деловых настроений, 
в том числе связанный с большими 
потерями собственников на фондо-
вом рынке.

Парадоксально, но при относи-
тельно спокойном развитии ситуа-
ции с коронавирусом (что, впрочем, 
пока совершенно не гарантирова-
но в будущем) Белый дом имеет от-
личную возможность использовать 
момент для быстрого старта кампа-
нии умеренного стимулирования 
роста, которую правительству Ми-
хаила Мишустина пришлось бы за-
пускать и без эпидемии — для уско-
рения роста ВВП. На практике число 
«антикризисных» мер может расши-
ряться «стимулирующими» мерами, 

подготовленными еще до старта кри-
зиса. Так, накануне Минфин опубли-
ковал проекты нормативно-право-
вых актов, позволяющих существен-
но увеличить использование упро-
щенных режимов налогообложе-
ния ресторанами. Вчера подписано 
разработанное Минэкономики по-
становление правительства, значи-
мо расширяющее возможности под-
держки Фондом развития моногоро-
дов инвестдеятельности на этих тер-
риториях, включая прямую поддер-
жку местного предпринимательства 
в условиях спада. Коронавирус для 
активизации таких действий — эф-
фективный повод. Очевидно, что та-
кими же «окнами» правительство бу-
дет пытаться пользоваться и для ак-
тивизации строительства: часть со-
вещания у Владимира Путина была 
посвящена выступлению вице-пре-

мьера Марата Хуснуллина по этой те-
ме, по ней же в повестке было заяв-
лено выступление главы ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной (см. «Ъ-Онлайн»).

Пока более или менее уверен-
ных прогнозов динамики ВВП на 
2020 год в новых условиях нет, пер-
вым расчеты опубликовало агентст-
во АКРА, по ним коронавирус и все 
связанные с ним обстоятельства бу-
дут стоить ВВП от 0,6 до 1 процент-
ного пункта роста — соответствен-
но, прирост/спад ВВП РФ по итогам 
2020 года может составить от минус 
0,2% до плюс 0,6% (прежний прогноз 
АКРА — прирост на 0,8%). Соответ-
ственно, такой прогноз не предпо-
лагает даже формальной рецессии 
(два квартала спада ВВП) — сниже-
ние же может ограничиться лишь 
вторым кварталом. Во многом, 
впрочем, такие прогнозы констати-

руют высокую зависимость эконо-
мики РФ от бюджетной политики.

Еще один важный фактор для 
прогноза вчера продемонстрировал 
Андрей Белоусов, настаивавший на 
том, что в госсекторе потери госком-
паний различны и вопросы, напри-
мер, переноса выплат дивидендов, 
субсидий и компенсаций потерь 
должны решаться индивидуально и 
в их отношении, и в отношении все-
го обновляемого списка 600 систем-
но значимых компаний РФ. Очевид-
но, что ощущение кризиса будет ис-
пользоваться для лоббирования мер 
господдержки всей экономики — в 
этом процессе, впрочем, российской 
специфики немного, тем более что в 
мире сейчас преобладают настрое-
ния «фронтальной» господдержки 
рушащихся экономик.

Дмитрий Бутрин

В худшем случае обнулимся

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,38

процента составила средневзвешенная ставка банков по кредитам в рублях на срок 
более 12 месяцев в январе 2020 года, оценил Банк России. В структуре кредитования на такие займы 
приходится 96,7% всего объема кредитования — в последние месяцы эта доля немного снизилась в поль-
зу более коротких займов (от полугода до года). Их «вес» достигал максимума в октябре 2019 года (4,02%), 
затем снизился ниже 3% в ноябре-декабре и подрос до 3,08% в начале 2020 года. Ставки по годовым и 
более долларовым займам в январе опускались до минимума в 8,41% с 9,47% в декабре 2019 года, до 
этого они колебались в диапазоне 9–11% — с января 2019 года, на который пришелся минимум в 6,88%.

ПРОМПРОИЗВОДСТВО

Високосный год  
подтянул  
промышленный рост  
в феврале

По данным Росстата, годовые темпы 
роста промышленного производства 
ускорились с 1,1% в январе до 3,3% 
в феврале 2020 года. Причина 
такого ускорения — високосный 
год. По оценке ЦМАКП, вклад 
дополнительного календарного дня 
оценивается в плюс 2,9 процентных 
пункта (п. п.), а дополнительного 
выходного дня в феврале — в минус 
1 п. п. Годовые темпы роста выпуска, 
очищенные от влияния указанных 
эффектов, составили 1,4%. К схожей 
оценке пришел и Дмитрий Полевой 
из РФПИ, отметив, что с учетом 
сезонных и календарных эффектов 
ускорение годовых темпов роста 
выпуска по сравнению с январскими 
было минимальным — на 0,1 п. п.

За месяц с устранением сезон-
ности выпуск вырос на 0,5% против 
снижения на 0,8% за январь. Таким 
образом, среднемесячные темпы 
роста в первом квартале остаются 
отрицательными. «По тренду — 
динамике выпуска с устранением 
сезонности — со второй половины 
2019 года тенденции роста выпуска 
не наблюдалось, согласно Росстату, 
имело место даже некоторое сниже-
ние после „пузыря“ во второй поло-
вине 2019 года, а по оценке ЦМАКП, 
выпуск стагнирует с сентября 2019 
года»,— заключают аналитики центра 
(см. график).

Между тем ситуация с коронави-
русом коренным образом изменит 
картину промпроизводства уже 
в марте. Годовые темпы роста вы-
пуска снизятся до нуля, ожидают эко-
номисты ING. В ЦМАКП же ожидают 
снижения объемов производства 
и обещают представить соответству-
ющие оценки по секторам «позднее 
в виде отдельных материалов».

Отметим, что Центр конъюнктур-
ных исследований ВШЭ, оценивая 
деловой климат в российской 
промышленности в феврале 2020 
года на основании опросов Росста-
та, фиксирует, что «по сравнению 
с текущими оценками февраля 
респондентские оценки ожидаемой 
ситуации на ближайшие три-четы-
ре месяца выглядят значительно 
пессимистичней». Впрочем, в ВШЭ 
указывают, что пока крайне сложно 
делать фундаментальные выводы 
о смене настроений и надо дождать-
ся результатов мартовского опроса, 
когда бизнес окончательно оценит 
эффекты снижения нефтяных цен 
и сопутствующих им негативных 
макроэкономических процессов. 
«Непонятно и то, как долго и с какой 
интенсивностью будет сохраняться 
данная ситуация»,— заключают там, 
но уже не сомневаются — в 2020 
году экономику РФ ждет рецессия.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА (%, К СРЕДНЕ-
МЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2017 ГОДА)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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После целого года согласований Белый дом наконец внес 
в Госдуму законопроект об экспериментальных право-
вых режимах — «регуляторных песочницах». В отличие 
от исходной инициативы по практически неограниченно-
му проведению правовых экспериментов, новые режимы 
будут доступны для восьми перспективных с точки зре-
ния инноваций отраслей, среди которых медицина, транс-
порт и дистанционное образование. Вызвавшая споры 
норма о праве правительства делать изъятия из законов 
для субъектов экспериментальных режимов сохранена, 
но переосмыслена — происходить это будет все же с об-
щего согласия парламента на такого рода исключения.

Белый дом согласовал и внес в Госдуму законопроект о «ре-
гуляторных песочницах», описывающий применение экспе-
риментальных правовых режимов (ЭПР). Такие режимы долж-
ны упростить внедрение цифровых технологий за счет выве-
дения их из-под действия ограничивающих норм законов. 
Проект должен был быть принят еще весной 2019 года, однако 
процесс затянулся из-за появления замечаний у бизнеса и воз-
никновения коллизии по фактическому наделению исполни-
тельной власти полномочиями законодателей (речь идет о пре-
доставлении правительству права делать точечные изъятия из 
законодательства для ЭПР, см. „Ъ“ от 18 мая 2019 года).

Согласно документу, возможность внедрения эксперимен-
тального режима будет устанавливаться правительством на ос-
новании позиций регулятора ЭПР, профильных министерств 
и представителей бизнеса, а в случае введения режима на тер-
ритории субъекта РФ и при участии регионального правитель-
ства. Сохранилась норма о праве регионов принимать собст-
венные законы об ЭПР. Впрочем, региональные «песочницы» 
могут оказаться не актуальными, отмечают разработчики, по-
скольку для них можно будет делать изъятия только из регио-
нальных же правовых норм.

Срок действия ЭПР правительство будет определять инди-
видуально для каждого случая, максимум — три года. На пе-
риод ЭПР проекту гарантируется неизменность условий регу-
лирования: их пересмотр возможен только после ходатайства 
всех участников процесса о невозможности достичь целей ЭПР 
в исходных условиях. Возможна и досрочная отмена режима 

«песочницы». По словам главы правового комитета «Деловой 
России» Екатерины Авдеевой, это не должно беспокоить биз-
нес — решение должно быть мотивировано повышенными 
рисками от такой деятельности, массовыми злоупотребления-
ми или иными обоснованными причинами.

Разработчики проекта из Минэкономики отказались от идеи 
практически неограниченного применения «регуляторных пе-
сочниц» — возможность тестирования цифровых новаций рас-
пространится лишь на восемь направлений: медицина, транс-
порт, дистанционное образование, торговля, финансовый ры-
нок (будет регулироваться ЦБ), архитектура и строительство, про-
мышленность, госуслуги. Как пояснили „Ъ“ в самом Минэконо-
мики, перечень сфер не претерпел кардинальных изменений, 
произошла лишь «юридико-техническая доработка формулиро-
вок». «Механизм „регуляторных песочниц“ новый, никто до кон-
ца не понимает, как он будет работать,— пояснила „Ъ“ принимав-
шая участие в разработке проекта старший эксперт ЦСР и руко-
водитель проектов ЦПУР Ольга Шепелева.— Поэтому ограниче-
ние сфер применения повышает шансы принятия проекта». По 
ее словам, при выборе направлений учитывались два фактора: 
перспективность использования цифровых технологий и нали-
чие жесткого и препятствующего новациям регулирования.

Отметим, что вызвавшая споры норма о праве правитель-
ства делать для субъектов ЭПР точечные изъятия из федераль-
ных законов в проекте сохранена. Однако, как утверждают раз-
работчики, коллизии между полномочиями исполнительной 
и законодательной власти возникнуть не должно. После при-
нятия проекта в отраслевых законах предлагается определить 
нормы, из которых можно делать изъятия. «В общем виде реше-
ния о возможности изъятий будет принимать парламент, пра-
вительству же предстоит применять эти нормы в каждом кон-
кретном случае»,— поясняет Ольга Шепелева. «Тем самым сня-
ты потенциальные риски вторжения исполнительной власти в 
компетенцию законодателя»,— соглашаются с таким подходом 
в Минэкономики. Разработчики проекта не исключают, что по-
мимо возможности изъятий споры в Госдуме затронут и проце-
дуру ЭПР: с одной стороны, она должна быть простой и опера-
тивной для бизнеса, с другой — защищать от злоупотреблений.

Диана Галиева

В «регуляторные песочницы» пригласили депутатов
Проект об экспериментальных правовых режимах внесен в Госдуму
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В возглавляемом Максимом Решетниковым  
Минэкономики нашли способ обойти противоречия 
законопроекта о «регуляторных песочницах»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Игорь Краснов  
отчитался за Юрия Чайку
В Генпрокуратуре прошла годовая коллегия

Вчера президент Владимир 
 Путин впервые провел коллегию 
Генпрокуратуры с ее новым руко-
водителем Игорем Красновым. 
Последний много говорил о пра-
возащитных функциях прокура-
туры, но при этом велел своим 
подчиненным предметно разо-
браться в том, почему суды выно-
сят оправдательные приговоры 
или из-за допущенных следстви-
ем нарушений возвращают уго-
ловные дела.

За столами на сцене мраморного 
зала надзорного ведомства Влади-
мир Путин оказался один на один с 
генпрокурором Игорем Красновым. 
Остальных руководителей силовых 
структур и чиновников, возможно, 
из-за опасений коронавируса, отпра-
вили в и без того переполненный 
зал с портретами бывших руководи-
телей надзорного ведомства. Юрия 
Чайку еще не увековечили, но пре-
зидент, ставя задачи перед прокуро-
рами, отметил его многолетнюю и 
весьма эффективную работу. Ее и об-
суждали на коллегии.

«Поле вашей ответственности 
очень широкое, и полномочия очень 
большие. Этот высокий статус дол-
жен быть в полной мере отражен и 
закреплен в новой редакции феде-
рального закона „О прокуратуре Рос-
сийской Федерации“. Такая работа 
проводится ведомством с прошлого 
года, и прошу ее максимально уско-
рить»,— сказал президент Путин. 
Следует отметить, что действующий 
сейчас закон о прокуратуре был при-
нят еще в 1992 году и давно не соот-
ветствует задачам надзорного ведом-
ства. Новый закон по поручению 
президента был разработан в самой 
Генпрокуратуре и предусматривает 
внесение в старый около 500 изме-
нений. Его предполагается внести в 
Госдуму после принятия поправок к 
Конституции, касающихся в том чи-
сле назначения руководителей над-
зорного ведомства президентом по 
согласованию с Советом федерации.

В прошлом году, рассказал прези-
дент, при участии прокуроров было 
погашено почти 27,5 млрд руб. дол-

гов по зарплате. «Каждый собствен-
ник, руководитель предприятий 
или организаций должен понимать, 
что преступать закон, решать свои 
собственные проблемы, даже сво-
ей конторы, но за счет людей нель-
зя, что санкции за подобные дейст-
вия последуют неотвратимо»,— от-
метил господин Путин, поручив за-
одно прокурорам держать на особом 
контроле вопросы государственной 
поддержки, медицинской помощи и 
обеспечения лекарствами многодет-
ных и малообеспеченных семей, а 
также пенсионеров. Другой задачей 
был назван надзор за соблюдением 
законности при предстоящем голо-
совании по поправкам к Конститу-
ции: «Права граждан России на сво-
бодное демократическое выраже-
ние своей воли должны быть обеспе-
чены в полном объеме».

Президент, между тем, отметил, 
что в прошлом году впервые с 2016 
года выросло общее количество пре-
ступлений в стране, соответствен-
но, снизилась и их раскрываемость. 
«Получается, что практически ка-
ждое второе преступление остается 
нераскрытым»,— подчеркнул глава 
государства, рекомендовав проку-
рорам и их коллегам из других пра-
воохранительных органов задумать-
ся об этом. «Нужны и глубокий ана-
лиз проблем, и конкретные прора-
ботанные меры, направленные на 
их решение»,— сказал господин Пу-
тин, приведя в пример «крайне не-
гативную динамику» по преступле-
ниям, связанным с использовани-
ем информационных технологий. 
«Речь в том числе идет о покушени-
ях на частную жизнь граждан, на их 
имущество, средства, размещенные 
на счетах в банках»,— сказал прези-
дент, попросив Генпрокуратуру сов-
местно с МВД проанализировать, на-
сколько эффективно построена ра-
бота в этом направлении.

Генпрокурор Игорь Краснов, на-
значенный в январе этого года, как 
и его предшественник Юрий Чай-
ка, представил надзорное ведомст-
во прежде всего правозащитным. 
Прокуроры, в частности, сообщил 
он, оказали помощь более миллио-
ну граждан в связи с нарушением их 
прав. Более миллиона нарушений, 
по словам генпрокурора Краснова, 
было выявлено надзором в различ-

ных областях экономики. Они каса-
лись прежде всего проведения госза-
купок (160 тыс.) и использования го-
симущества (136 тыс.).

«Первостепенной задачей» он 
назвал контроль за расходованием 
бюджетных средств, выделенных 
на реализацию нацпроектов. Прин-
ципиального реагирования, по сло-
вам генпрокурора, требуют случаи 
необоснованного повышения цен 
на товары первой необходимости. 
При этом должны защищаться и ин-
тересы предпринимателей. В прош-
лом году, отметил Игорь Краснов, за 
их нарушения к дисциплинарной 
и административной ответственно-
сти привлекли 40 тыс. должностных 
лиц. К «зоне личной ответственно-
сти прокуроров» Игорь Краснов от-
нес вопросы обоснованности уго-
ловного преследования предприни-
мателей, изъятия у них документов 
и «иного ограничения их прав».

По его словам, в ходе меропри-
ятий по контролю за соответстви-
ем доходов и расходов чиновников 
надзором были выявлены масштаб-
ные нарушения. Только в прошлом 
году суды удовлетворили заявления 
прокуроров о взыскании в доход го-
сударства имущества на 21 млрд 
руб., а всего за 7 лет, когда надзор 
получил соответствующие полно-
мочия,— на 33 млрд. «Эта деятель-
ность требует еще большей насту-
пательности»,— сказал прокурорам 
господин Краснов.

Отметив, что руководители про-
куратур должны лично отвечать за 
надзор за оперативно-разыскной 
деятельностью, генпрокурор велел 
подчиненным «провести глубокий 
анализ всей коррупционной пре-
ступности» и навести порядок.

Игорь Краснов вслед за президен-
том отметил «галопирующий» рост 
преступлений, совершенных с при-
менением информационно-ком-
муникационных технологий, сооб-
щив, что в прошлом году их число 
увеличилось на 70%. «Считаю, что 
правоохранительные органы демон-
стрируют низкую способность про-
тивостоять новому виду преступно-

сти, а безнаказанность, как извест-
но, порождает рецидив»,— отметил 
он. И как бывший следователь СКР, 
добавил, что возможности раскры-
вать эти преступления, в том числе 
с применением тех же современных 
технологий, есть: «Во всяком случае, 
примеров, когда с их помощью рас-
крываются преступления террори-
стического характера, убийства и 
другие особо тяжкие деяния, много. 
Здесь все зависит от добросовестно-
сти и профессионализма сотрудни-
ков, в первую очередь оперативных 
служб, а также эффективного надзо-
ра за их работой со стороны проку-
роров». При этом нарушений в ходе 
следствия и дознания, отметил он, 
по прежнему совершается много — 
1,5 млн за 2019 год, или на 6% боль-
ше, чем в 2018 году. «Прокурорам 
следует оперативно реагировать на 
случаи волокиты в ходе следствия, 
чрезмерные сроки расследования, 
факты нарушения прав потерпев-
ших от преступлений, а также лиц, 
в отношении которых принимают-
ся меры процессуального прину-
ждения»,— отметил Игорь Краснов. 
В сфере ОПК прокурорами было вы-
явлено более 44 тыс. нарушений, а 
особую тревогу у надзора вызывает 
массовое использование предприя-
тиями контрафактных материалов и 
комплектующих.

Генпрокурор рассказал, что в 
прошлом году в судах первой ин-
станции гособвинители участвова-
ли в рассмотрении 770 тыс. уголов-
ных дел, абсолютное большинство 
которых (73%) закончилось вынесе-
нием обвинительных приговоров. 
При этом прокурорам удалось до-
биться сокращения (с 68% до 55%) 
количества уголовных дел, рассма-
триваемых без судебного следст-
вия в особом порядке. Кстати, на эту 
проблему неоднократно обращали 
внимание президент Путин и пред-
седатель Верховного суда Вячеслав 
Лебедев, полагающие, что с помо-
щью дел в особом порядке следст-
вие пытается скрыть недостатки в 
своей работе. Вместе с тем, по сло-
вам главы надзорного ведомства, о 
явных недоработках гособвинения 
свидетельствует рост числа уголов-
ных дел, возвращенных из-за раз-
личных нарушений судами (плюс 
3%), оправдательных приговоров 

(плюс 11%), а также дел, по которым 
преследование лиц было прекраще-
но по реабилитирующим их основа-
ниям (плюс 8%). «Думаю, что следу-
ет разобраться в причинах и под-
корректировать работу прокуроров 
на всех стадиях расследования и ут-
верждения обвинительных заклю-
чений»,— сказал Игорь Краснов.

Ознакомившись с решением кол-
легии, президент Путин сказал, что 
в нем все взвешенно и глубоко про-
анализировано и задачи стоят пра-
вильные, но внимание обратил на 
кадры. В решении говорилось о вы-
явлении и пресечении правонару-
шений в системе самой прокурату-
ры, тщательном отборе людей для 
работы в надзорных органах. Нуж-
но искать перспективных молодых 
людей, выдвигать их на должности, 
но «безусловно, делать это в сочета-
нии с бережным отношением к тем 
людям, которые на протяжении мно-
гих лет себя хорошо зарекомендова-
ли и добивались положительных ре-
зультатов в работе», отметил прези-
дент. Заявление, очевидно, прозву-
чало в связи с тем, что по разным 
причинам за последнее время поми-
мо двух замов Игоря Краснова над-
зорное ведомство покинули сразу 
несколько руководителей ключевых 
подразделений.

В условиях коронавируса, эко-
номического кризиса и других про-
блем, отметил господин Путин, про-
куроры вместе с ФАС должны продол-
жить работу по противодействию на-
рушениям в области формирования 
цен на продукты питания. «Это совер-
шенно конкретная задача, и не нужно 
быть просто удовлетворенными тем, 
что ее записали в решении, работать 
надо. Работать, причем, повсемест-

но»,— напутствовал прокуроров пре-
зидент, обратив внимание и на фор-
мирование благоприятного инвест-
климата и защиту интересов участ-
ников экономической деятельности: 
«Надо поддержать тех, кто реально ра-
ботает в экономике, создает и бережет 
созданные рабочие места, обеспечи-
вает уровень заработной платы соот-
ветствующий и производство необхо-
димых всей стране товаров».

Во второй части коллегии, которая 
прошла уже в закрытом режиме, ген-
прокурор Краснов отчитал целый ряд 
руководителей региональных про-
куратур за то, что они редко прово-
дят личные приемы и вообще редко 
встречаются с гражданами. Отметим, 
что об этом постоянно говорилось и 
на коллегиях СКР, в котором еще не-
давно служил господин Краснов.

Николай Сергеев

Президент Путин поставил задачи Игорю Краснову (слева) и всем прокурорам  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Получается, что практически каждое 
второе преступление остается нера-
скрытым»,— подчеркнул президент, 
рекомендовав прокурорам и их колле-
гам из других правоохранительных 
 органов задуматься об этом
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— Еще как,— качал головой Алек-
сей Гореславский.— За вчерашний 
день отфиксировали 55 фейковых 
сообщений. А день назад было три-
четыре.

В голосе его я, впрочем, улавливал 
гордость не только за то, что их отфик-
сировали, но и за то, что их стало гора-
здо больше. Алексей Гореславский по 
всем признакам уважал врага и наме-
рен был узнать его в лицо. Да и кто бы 
он был, Алексей Гореславский, если 
бы ему со всей его армией профессио-
налов доверили бороться с тремя фей-
ковыми сообщениями, а не с 55-ю? 
Кем считал бы себя наедине с собой?

— А вы можете рассказать про ка-
кой-нибудь реальный фейк? Если, ко-
нечно, фейк может быть реаль-
ным…— попросил я его.

— Самый классический,— охотно 
поделился Алексей Гореславский,— 
это когда кто-нибудь пишет, что в ка-
ком-нибудь конкретном месте появил-
ся человек из Италии и кашляет. Это 
всё! Это успех. Вбрасывается в паблик 
со словами: «Давайте его все вместе по-
ищем!» Много людей на хайпе закиды-
вают, чтобы поднять подписчиков!

— Вы только непосредственно за 
коронавирусными сообщениями 
следите?

— Имеете в виду продуктовую па-
нику? — кивнул Алексей Гореслав-
ский.— Тоже мониторим! Видим, что 
чаще всего добавляется фото из турец-
кого «Ашана» с пустыми полками.

Он, видимо, имел в виду прежде 
всего блогера Сергея Асланяна, кото-
рый выложил это фото как иллюстра-
цию к такой панике. Фото провисело 
двое суток, пока автор малодушно не 
удалил его.

В самом помещении все завешано 
большими и малыми мониторами, на 
которых и правда очень много теку-
щей информации.

— Вот, например, отсюда мы чер-
паем сообщения из регионов,— поде-
лился со мной сотрудник центра.

Я присмотрелся к бегущей строке.
«Жил-был столб. С виду ничем не 

примечательный, на каждой улице 
живет таких много. Да и работа самая 
обычная — провода держать. Моно-
тонная, незаметная такая… Но одна-
жды жизнь столба пошла под уклон…»

Что-то тут было не так.
«Однозначно пора бы избавиться 

от домашних животных, которые уг-
рожают жизни людей!!!»

«По пять раз на день вытряхива-
ли ребенку кровать от падающей 
штукатурки»…

«На остановке уже который день 
стоит деваха, которая то ли предлага-
ет себя, то ли просит сто рублей! То ли 
то, и другое! Остановите ее!»

«Температура 39 уже третий день! 
Есть боль в горле. До врача не дозво-
ниться, в кабинете неотложной помо-
щи очередь как в Мавзолей».

В последнее сообщение не вери-
лось: в Мавзолей уже давно никакой 
очереди.

— Я вижу, тут не только на боль в 
горле жалуются? — спросил я у 
Алексея Гореславского.— Но и на 
все боли мира.

— Это? — переспросил он.— А, это 
же система «Инцидент-менеджмент»! 
Вообще все фиксирует!

Он в конце концов поделился со 
мной топом фейков за 17.03.20. Лиди-
ровал дагестанский фейк в WhatsApp 
о том, что «сегодня в 23:00 и до 5:00 
утра вертолеты будут распылять ле-
карство для дезинфекции, окна долж-
ны быть закрыты и на улице после 23 
находиться нельзя!» На это из штаба 
по борьбе с коронавирусом Дагестана 
оперативно реагировали: «А еще газ 
пустят и воздух откачают из квартир!»

На моих глазах пришло еще одно 
сообщение, на этот раз не фейковое. 
Министр сельского хозяйства Дмит-
рий Патрушев на заседании предло-
жил всем заинтересованным орга-
низациям делать двухмесячные за-

пасы зерна. Сотрудники ИЦК пере-
живали: «Теперь все и бросятся в ма-
газины! Вот она, паника! И как нам с 
таким бороться?!»

Тем временем на первом этаже 
ИЦК я увидел двух людей, мужчину и 
женщину, сидящих под табличкой 
«Министерство сельского хозяйства» 
(рядом сидели люди под табличками 
«Министерство иностранных дел», 
«Министерство внутренних дел», 
«Правительство Москвы»…). Я обрадо-
вался и подошел к ним за словами 
поддержки.

— А вы знаете, что я не уполно-
мочена такое комментировать? — 
переспросила меня сотрудница 
Минсельхоза.

Что ж, такое и в самом деле ком-
ментировать не стоило.

Впрочем, потом я спросил у вице-
премьера Дмитрия Чернышенко, ко-
торый до этого говорил, что инфор-
мационный вирус даже опасней са-
мого коронавируса, зачем же нака-
лять обстановку настолько доходчи-
вой информацией, что ей-Богу, хо-
чется немедленно купить и пшенич-
ки, да и овса, и не на два месяца, а на 
два года как минимум (прогнозы экс-
пертов о продолжительности эпиде-
мии были любезно предоставлены 
на соседнем мониторе).

Но он сказал, что тут все дело в мак-
симальной открытости.

— Ничего нельзя скрывать! Вот в 
2013 году (когда Дмитрий Чернышен-
ко был главой оргкомитета «Со-
чи-2014».— А. К.) я сказал, что надо 
сделать запасы снега! Так меня не то 
что критиковали, а чуть не посадили! 
И что? Снег-то как понадобился! — 
констатировал Дмитрий Чернышен-
ко.— А в Ванкувере до этого чуть не на 
грузовиках снег возили… Вот оно что!

Тут наконец появился Владимир 
Путин, приехавший с коллегии Ген-
прокуратуры (см. материал на стр. 3). 
Вместе с ним в зал вошли Михаил Ми-
шустин и Сергей Собянин. Несмотря 
на распоряжение последнего больше 
50 в одном помещении не собирать-
ся, на коллегии было никак не мень-
ше 400 человек. Им, конечно, замеря-
ли температуру, но тест на коронави-
рус они не проходили (в отличие от 
журналистов, которые на следующий 
день должны были лететь с Владими-
ром Путиным в Севастополь, и тоже к 
большому количеству людей). И со-
трудники прокуратуры, по отзывам 
очевидцев, показывали себя очень от-
крытыми (как и просил Дмитрий Чер-
нышенко) людьми. Они демонстри-
ровали просто чудеса открытости. 
Они, наверное, давно не виделись 

друг с другом, так что при встрече по 
своим прокурорским обыкновениям 
целовались друг с другом так, что 
Эрих Хонеккер с Леонидом Брежне-
вым обзавидовались бы черной зави-
стью. А как нашла Андрея Клишаса Та-
тьяна Москалькова, которая шла 
вдоль своего ряда, а он сидел впереди 
и, чтобы поцеловаться с ней, ему при-
шлось запрокидывать голову назад 
так, как он, может, и в юности ее не за-
прокидывал по такому случаю.

Владимиру Путину сначала объяс-
нял Михаил Мишустин:

— Владимир Владимирович, пе-
реформатированная система мони-
торинга, куда фактически онлайн 
попадает вся информация от всех ор-
ганов федеральной власти. А также 
обрабатываются все открытые источ-
ники. Первое — это данные по миру. 
Вот диагностированные и выздоро-
вевшие… И погибшие. Взгляните на 
топ-десятку!

Тут и в самом деле было что пока-
зать. То есть прежде всего — что Рос-
сии в ней нет.

— В Китае замедлился суточный 
темп прироста…— рассказывал Ми-
хаил Мишустин.— То есть умерших 
всего 0,53%… И соответственно растет 
на 19% Италия… Иран… Испания — 
на 17%… Германия — 30%… США — 
23%… Вот так можно мониторить!

— Южная Корея — 0%,— неожи-
данно прокомментировал президент.

— Да, пока ноль…— с какой-то да-
же, мне показалось, неохотой согла-
сился Михаил Мишустин.— Можно 
загрузить «Яндекс.Карту», посмо-
треть, где что… Загрузить, потому 
что беспокоит… Вот мы намного бла-
гополучней, чем в любой из стран… 
Ни в какой не в десятке!.. Вот Ита-
лия… Вот количество погибших… К 
сожалению, растет… Выживших то-
же покажите…

Он показал и другую карту, уже 
России.

— Любую область можно посмо-
треть… Вот Амурская…

— Владивосток можете открыть? 
— попросил президент.— Примор-
ский край. Я только что с губернато-
ром разговаривал…

— Поскольку по алфавиту, то При-
морский край будет, где буква «П»,— 
объяснил Михаил Мишустин (этим 
же, видимо, объяснялось быстрое по-
явление Амурской области.— А. К.)…

Пока искали Приморский край, 
паузу решил заполнить Сергей Со-
бянин:

— Все больные, сбежавшие из Ком-
мунарки (где лежат с подозрением на 
коронавирус.— А. К.), возвращены на 
лечение,— вступил он.— Там не-
сколько человек у нас особо одарен-
ных оттуда решили…

— Дернули, да? — с сочувствием, 
по-моему, к больным больше, чем к 
мэру Москвы, переспросил прези-
дент.

— В результате оперативной рабо-
ты доставлены обратно,— безжалост-
но констатировал мэр.

Поиски Приморского края продол-
жались, но результата так и не дали.

— Может, пойдем дальше, Влади-
мир Владимирович, а они потом При-
морский край найдут? — предложил 
Михаил Мишустин.

— Хорошо,— согласился Влади-
мир Путин.— Просто я только что 
разговаривал с губернатором (края, 
который граничит с Китаем.— А. К.), 
хотел посмотреть, вошло то, что он 
говорил, или нет…

То есть, скорее всего, хорошо, что 
так и не нашли Приморского края.

— Сегодня мы работаем над че-
тырьмя задачами,— сообщил Сергей 
Собянин.— Определение группы ри-
ска людей, идентификация, взаимо-
действие с ними и контроль за со-
блюдением изоляции. Вот статисти-
ка прибытия граждан из очагов ин-
фекции… Электронная почта, их ра-
ботодатели… 95% идентифицирова-
ны (А недостающие пять? — А. К.)… 
Переходим на электронные больнич-
ные листы… Разворачиваем еще 
один колл-центр… А вот контроль… 
Происходит визуализация лица… 
Покажите, пожалуйста!

На экране и правда показалось ли-
цо: это кого-то, видимо, вызвал по 
скайпу стоящий теперь рядом с пре-
зидентом человек. Он и президента 
показывал этому лицу.

— Вышел из подъезда человек, а 
мы ему звоним и просим вернуться в 
режим самоизоляции! — обрадован-
но продолжал Сергей Собянин.

Включили больницу в Коммунар-
ке. Главврач Денис Проценко, вызыва-
ющий своим видом отчего-то боль-
шое доверие, сообщил, что сейчас в 
больнице 426 человек, из них 76 с под-
твержденным диагнозом «пневмо-
ния» и 32 — с подтвержденным диаг-
нозом «коронавирус».

— Сегодня у нас хорошая но-
вость,— продолжил главврач.— Пер-
вый тяжелый пациент, который де-
сять дней получал интенсивную тера-
пию в отделении реанимации, на фо-
не проведенных мероприятий стаби-
лизировался и переведен в палату для 
долечивания…

И стал вызывать еще больше до-
верия.

— У нас на связи врач,— сообщи-
ли президенту,— можно получить 
консультацию… Мария Валентинов-
на, добрый день…

— Меня зовут Мария Валентинов-
на! — обратилась доктор к Владими-
ру Путину.— Чем могу вам помочь?

Так он ей все и рассказал…
Президент попросил рассказать 

об организации работы, она и рас-
сказала.

— Система работает надежно? — 
уточнил у нее президент.

— Да, нравится,— призналась она, 
не уточнив, впрочем, что же именно 
ей так нравится во всем этом.

— А вот аналитика, связанная с на-
личием продуктов питания,— про-
должил рассказывать мэр президен-
ту.— Слева телевизионная картинка 
онлайн из магазина, выведенная с ка-
меры видеонаблюдения, а также есть 
картинки, которые показывают 
контролеры, которые обходят и скла-
ды, и непосредственно магазины. Где 
пустые полки, где есть наполнение…

— У нас есть система, которую мы 
за двое суток переписали под контр-
оль за ценами,— добавил господин 
Мишустин.— За сегодня обработано, 
видите, 96 млн чеков… А общая вы-
ручка — 74 млрд…

Кто бы мог подумать!.. Тут и прав-
да многое (и не слишком ли мно-
гое?..), если не все было под контр-
олем. Михаил Мишустин, конечно, 
успел полностью оцифровать рос-
сийский коронавирус.

— У нас очень стабильная ситуация 
с поставками,— рассказал премьер,— 
средняя стоимость продуктовой кор-
зины мониторится по каждому регио-
ну вплоть до магазина… И это не ка-
кие-то статистические отчеты, а он-
лайн-информация! От Чукотки, там са-
мая дорогая корзина, севера ведь… До 
Брянска: 4 тыс. руб.! Справа — товары 
по категориям: молоко, мясо… Можно 
посмотреть за крайние две недели…

Он, конечно, опасался, что эти две 
недели могут стать последними.

— Главное, чтобы люди понимали, 
что снабжение надежное, и чтобы 
они не тратили деньги на продукты, 
которые им потом придется выбрасы-
вать,— произнес Владимир Путин.

Это был в такой ситуации, может, 
единственный доходчивый аргу-
мент не закупаться впрок. Но что бы 
тут ни было сказано, каждое слово 
все равно неизбежно, мне казалось, 
будет использовано против борьбы с 
паникой, то есть истолковано в ее 
пользу. Стоит заверить, что снабже-
ние надежное, как сразу, конечно, хо-
чется закупить еще крупы и гречи к 
той, что уже взяли вчера…

К тому же русский человек все же 
не так просто устроен, как могло пока-
заться Владимиру Путину, и пользует-
ся такими же продуктами, какими и 
ценностями, то есть вечными, а не 
скоропортящимися.

Между тем Михаил Мишустин 
произнес еще одну решающую фразу:

— А если к вечеру все купят, то к 
утру все завезут!

В конце концов Сергей Собянин за-
цементировал ситуацию рассказом о 
том, что за месяц будет построен но-
вый мобильный медицинский ком-
плекс на 600 мест, и показал, как он 
строится уже три дня. Что же, масшта-
бы и темп впечатляли. Цемент лили, 
собственно говоря, на наших глазах.

Дмитрий Чернышенко рассказал 
президенту, как центр борется со 
слухами.

— Например, два дня назад в Крас-
нодарском крае появился вброс, что 
32 человека якобы скончались от ко-
ронавируса,— показал вице-премьер 
еще один монитор.— Искусственный 
интеллект, нейронные сети, которые 
обучились, делают семантический 
анализ, выявили тут же, через минуту, 
оператор связался с оператором из ре-
гиона, тот сказал, что это неправда (а 
вдруг просто не в курсе был? — А. К.), 
и уже через 20 минут было опровер-
жение! А еще через два часа — опро-
вержение на федеральном уровне! 
(показали цитату из «Комсомольской 
правды».— А. К.). Или, например, в 
Алтайском крае в родительском чате 
в школе какой-то написали, что влас-
ти скрывают масштабы бедствия. Си-
стема обнаружила даже аудиозапись, 
тут же передала в центр!.. Связались с 
главой региона, он записал видеоо-
бращение, и тем самым фейковую но-
вость купировали…

Да, не хотелось шалить даже на 
переменах.

Через минуту президент разгова-
ривал уже с волонтерами, помогаю-
щими пожилым людям, заподозрен-
ным в коронавирусе, и призывал их 
тщательней относиться к собственной 
безопасности, а они ему обещали.

И так все тут было хорошо и на- 
дежно. 

А потом они попросили президен-
та сфотографироваться с ними. (Да, 
им тоже мерили температуру на вхо-
де. Как это «ничего не значит»? Что-ни-
будь да значит.)

Но я-то помнил, что сказал волон-
терам один из организаторов перед 
встречей с президентом:

— Знаю, знаю, что вы хотели сфо-
тографироваться с президентом!.. С 
одной стороны, ситуация сложная, са-
ми понимаете… С другой,— мы ж на 
пороге эпидемии! Может, это в по-
следний раз!.. Фотографируйтесь!

Вот и сфотографировались.
Вот и ладно.
Андрей Колесников

Больной брат, следят за тобой

Владимир Путин подписал во вторник указ о назна-
чении общероссийского голосования по вопросу 
одобрения поправок к Конституции на 22 апреля. 
Президент уточнил, что голосование будет прово-
диться в этот день только в том случае, если это  
позволит эпидемиологическая ситуация. Ранее  
в пользу переноса голосования в связи с пандеми-
ей высказывались движение «Голос» и Алексей  
Венедиктов.

Основания для издания указа о назначении общерос-
сийского голосования у президента появились после 
публикации заключения Конституционного суда о со-
ответствии предложенных поправок неизменной части 
Основного закона. Указ был подписан спустя сутки, го-
лосование назначено на 22 апреля. На голосование вы-
носится один вопрос: «Вы одобряете изменения в Кон-
ституцию Российской Федерации?» Теперь в течение 
трех дней будет утвержден порядок проведения и под-
готовки общероссийского голосования, это создаст пра-
вовое основание для начала кампании по информиро-
ванию граждан и агитации.

Сразу после опубликования указа пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заявил, что Владимир Пу-

тин исходит «прежде всего из соображений безопасно-
сти и охраны здоровья» и дата может быть «передвинута 
вправо», если этого потребует ситуация, но «было бы не-
логично подписать указ с открытой датой». Владимир 
Путин повторил этот тезис на встрече с главой Центриз-
биркома Эллой Памфиловой. «Мы будем проводить это 
голосование только в том случае, если ситуация позво-
лит,— сказал он.— При всей важности изменений в Ос-
новной закон страны нет ничего более важного, чем здо-
ровье и жизнь наших граждан. Тем не менее очень про-
шу вас и всех ваших коллег на местах не оставлять эту ра-
боту, наоборот, проводить ее и готовиться к этому всеоб-
щему всероссийскому голосованию».

Ранее, во вторник, движение в защиту прав избира-
телей «Голос» заявило о недопустимости проведения го-
лосования в условиях пандемии коронавируса 
COVID-19. «Органами власти предприняты усилия по ог-
раничению массовых мероприятий, обоснованные с 
точки зрения мер защиты населения, но неизбежно 
влияющие на ход политической кампании,— говорит-
ся в заявлении „Голоса“.— Общероссийское голосова-
ние также является массовым мероприятием, причем 
очень крупным. Нам не хотелось бы верить в то, что же-

лание власти „протащить“ спорные поправки больше, 
чем ее забота о населении страны». Представители «Го-
лоса» считают, что распространение вируса помешает 
агитации за и против поправок, создаст опасность зара-
жения на избирательных участках и проблемы с их от-
крытием за рубежом (ранее планировалось организо-
вать голосование для соотечественников в 145 странах). 
Идеальным вариантом в «Голосе» считают отмену голо-
сования и проведение после пандемии референдума по 
Конституции. Однако после вступления в силу ст. 2 и 3 
закона о поправках отказаться от проведения голосова-
ния невозможно, поэтому «Голос» призвал главу госу-
дарства «проявить ответственность за здоровье нации и 
воздержаться от назначения общероссийского голосо-
вания в период пандемии». Перенести голосование ра-
нее предложил и глава общественного штаба по наблю-
дению за выборами в Москве Алексей Венедиктов.

Как ранее заявляли опрошенные „Ъ“ эксперты-инфек-
ционисты, продолжительность вспышки распростране-
ния коронавируса может составить два-три месяца. Пер-
вые официально подтвержденные заболевшие появи-
лись на территории России в феврале, мэрия Москвы на-
чала вводить предкарантинные ограничения в первые 

недели марта. Таким образом, в случае переноса голосова-
ния речь может идти о его назначении на летние месяцы.

Пресс-секретарь мэра Москвы Гульнара Пенькова во 
вторник (до опубликования указа президента) сообщила 
„Ъ“, что «не может ничего сказать» о том, будет ли Москва 
просить федеральные власти перенести дату голосования. 
Она переадресовала все вопросы в администрацию прези-
дента, подчеркнув, что на столичных властях лежит лишь 
необходимость обеспечить техническую сторону голосо-
вания. «Мы готовы провести голосование в любой день, у 
нас есть все возможности для проведения любого вида го-
лосования»,— отметил собеседник „Ъ“ в мэрии. Источник 
„Ъ“ в ЦИКе заявил, что «комиссия ведет штатную работу по 
подготовке к голосованию, а не к его переносу».

Владимир Путин на встрече с госпожой Памфиловой 
выразил надежду, что ЦИК обеспечит «голосование на 
самом высоком уровне и с соблюдением всех требова-
ний закона». Напомним, порог явки не предусмотрен; 
поправки вступят в силу, если их поддержит более поло-
вины проголосовавших.

Ангелина Галанина, Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова, Валерия Мишина,  
Александр Воронов

Голосованию открыли дату
Владимир Путин назначил его на 22 апреля, но может перенести из-за коронавируса

Михаил Мишустин, казалось, за несколько дней полностью оцифровал коронавирус  
(слева направо — Михаил Мишустин, Владимир Путин, Сергей Собянин)

Владимиру Путину в информцентре показали полные полки  
магазинов. Где еще он такое увидит?
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Владимирский областной суд отклонил адми-
нистративный иск московской ГК «Эколайн», 
оспаривавшей запрет региональных властей 
на ввоз мусора из других регионов. Компания 
настаивала, что у субъектов нет полномочий 
по введению такого моратория, тогда как ис-
полнение госконтракта с московской мэрией 
из-за этого оказалось под угрозой. Впрочем, 
суд прислушался к мнению владимирских чи-
новников, утверждавших, что отсутствие со-
ответствующего межсубъектного соглашения 
лишает регионального оператора права за-
ключать договор на прием отходов из других 
регионов. 

ГК «Эколайн», оказывающая услуги по вывозу 
мусора в САО и ЦАО Москвы, и ее «дочка» «Экоре-
сурс» в ходе заседания во Владимирском област-
ном суде требовали признать незаконным запрет 
на ввоз отходов на территорию области из других 
регионов. По инициативе губернатора Владимир-
ской области Владимира Сипягина в декабре 2019 
года были внесены соответствующие изменения 
в территориальную схему обращения с отходами. 
Господин Сипягин обещал запретить импорт мо-
сковского мусора во Владимирскую область еще 
в ходе своей предвыборной кампании в 2018 году. 
При этом «Экоресурс», который эксплуатирует по-
лигон близ деревни Машково (Александровский 
район), до последнего времени продолжал разме-
щать там мусор, за что в феврале получил предосте-
режение от прокуратуры („Ъ“ подробно рассказы-
вал об этом 20 февраля).

На первом заседании суда 4 марта представи-
тели истцов попросили закрыть процесс от СМИ, 
но судья Дмитрий Завьялов отклонил ходатайство. 
Рассмотрение иска проходило под пристальным 
наблюдением местных экоактивистов, которые со-
брали 4,5 тыс. подписей под резолюцией антиму-
сорного митинга 15 марта, прошедшего в городе 
Александрове. Главное требование документа — 

прекращение ввоза отходов из Москвы в Алексан-
дровский район. Накануне участники протестной 
акции передали резолюцию в прокуратуру для 
приобщения к делу, рассматриваемому во Влади-
мирском облсуде. Активистка движения «Алексан-
дров.Свалка.net» Яна Зайцева рассказала „Ъ“, что 
она пыталась вступить в процесс в качестве заин-
тересованного лица на стороне ответчика, однако 
суд отказал и в этом ходатайстве.

Позиция истца заключалась в том, что запрет 
на ввоз отходов из других регионов во Владимир-
скую область противоречит конституционным 
принципам экономического пространства и сво-
бодного передвижения товара (в эту категорию 
отнесен и мусор). В связи с этим «Эколайн» жало-
вался, что госконтракт с мэрией Москвы на вы-
воз отходов может быть не выполнен из-за огра-
ничений, введенных департаментом природо-
пользования и окружающей среды Владимир-
ской области. При этом, по словам госпожи Зай-
цевой, в контрактах не указан регион, в который 
компания обязуется вывозить отходы из столицы. 
Представители «Эколайна» в суде заявили, что, 
поскольку Москва и Владимирская область еще 
не заключили соглашение о «передаче» отходов, 
решение о приеме мусора может принять компа-
ния, эксплуатирующая полигон.

Представители региональных властей в суде 
отметили, что в ходе общественных обсуждений 
по вопросу корректировки территориальной схе-
мы по обращению с отходами возражений от ист-
цов не поступало, хотя они имели на это право. «За-
кон не содержит требований к содержанию согла-
шений, поэтому получается, что это свободное во-
леизъявление Владимирской области, которая 
является субъектом гражданских правоотноше-
ний,— заявила в суде замдиректора департамен-
та природопользования Владимирской области 
Екатерина Петрова.— Это право не обусловлено 
ничем, поэтому говорить, что область что-то нару-

шила, нет никаких оснований. На данный момент 
регион ни с кем не заключал соглашения на нако-
пление отходов». При этом, настаивала в суде чи-
новница, отсутствие межсубъектного соглашения 
на ввоз мусора лишает регионального оператора 
по обращению с отходами права заключать дого-
вор на их прием из других регионов.

Суд согласился с этими доводами и отказал 
в удовлетворении иска ГК «Эколайн». На вопрос 
„Ъ“, будет ли компания обжаловать решение суда, 
в пресс-службе не ответили.

Отметим, ранее эксперты указывали „Ъ“, что 
исход разбирательства во Владимирском облсу-
де позволит сделать вывод, смогут ли компании 
обойти подобные административные ограниче-
ния и в других регионах. Собеседник „Ъ“ в круп-
ной мусоровывозящей компании говорит, что 
операторам придется срочно искать другие спо-
собы «сбыта» мусора, иначе это приведет к несво-
евременности его вывоза из столицы. «Это оче-
редная демонстрация непродуманности мусор-
ной реформы и безответственности регуляторов 
отрасли по отношению к ее участникам,— гово-
рит координатор ассоциации „Раздельный сбор“ 
Анна Гаркуша.— За Москвой к аналогичному ту-
пику приближается и Санкт-Петербург». «Фео-
дальная система ограждения территорий непри-
емлема, когда речь идет о регионе, где большая 
часть населения работает в Москве,— в свою оче-
редь, говорит директор ассоциации операторов 
отрасли по обращению с отходами „Чистая стра-
на“ Руслан Губайдуллин.— Понятно и недовольст-
во населения: полигоны должны отойти в прош-
лое, уступив место высокотехнологичным пере-
рабатывающим производствам. Будет понятно, 
если региональная власть поставит „Эколайн“ 
перед жестким выбором: или строить техноло-
гичные КПО, или уходить из регионов».

Александр Тихонов, Ярославль;  
Анна Васильева

Московскому мусору указали границы
Суд не снял запрет на импорт отходов во Владимирскую область

Н Е К Р О Л О Г

В некрологах положено рассказывать о био-
графии покойного — но жизнь Эдуарда Лимо-
нова и так известна каждому русскому чело-
веку. Пусть даже в самых общих чертах, как 
портрет от художника-авангардиста — все-
го несколько линий, подчеркивающих са-
мое важное. Или несколько главных глаголов 
русской жизни — из школьного стишка, кото-
рый тоже каждый помнит: вот это вечное «ды-
шать, слышать, ненавидеть…». Ненавидеть, 
кстати, он отлично умел.

И все же, если так нужна биография Лимоно-
ва — ну вот она.

Родился. Работал. Шил джинсы. Писал стихи. 
Уехал. Любил. Писал книги. Жрал щи. Разочаро-
вывался. Разочаровался. Вернулся. Колобродил. 
Воевал. Отсидел. Бунтовал. Ругался. Старел. Вспо-
минал. Брюзжал. Теперь вот умер.

Се — русский писатель. Глыба, человечище, 
Дед. Даже его Facebook завораживал — когда 
в бесконечном информационном потоке, где за-
писи забываются через пару часов, вдруг натыка-
ешься на что-то действительно вечное — как ми-
зинцем об тумбочку. 

«…Он банален и слишком толстые ляжки». «…
Ну да, любил ее, как человек щенка. Время от вре-
мени она меня кусала. Было больно. Вот суть от-
ношений». «Мишустин похож на тучного невысо-
кого слона...» «Американцы тоже растяпы, да еще 
какие!» «Оказавшись у окна, у меня стоит так стол, 
увидел, что птички прыгают по деревьям. Ско-
рее гуляют, потому что в феврале нет ни гусениц, 
ни насекомых, да и холодно сегодня».

Будто в прямом эфире наблюдешь за тем, как 
Лев Толстой ведет дневник.

Одно время мы, журналисты-новостники, ча-
сто ему звонили — а спрашивали, на самом деле, 
какую-то сиюминутную ерунду: «А что вы сдела-
ете, если мэрия не согласует митинг? А вы знае-
те, что на Триумфальной началась стройка? А ка-
кое будущее ждет „Стратегию-31“?» Он терпели-
во отвечал.

Ужасно глупо: судьба дала тебе номер телефо-
на великого русского писателя и право задать 
ему любой вопрос — а ты истратил этот счаст-
ливый билет на то, чтобы спросить про хотелки 
безымянных столичных чиновников. Однажды 
я обязательно услышу вопрос: «Папа, а ты прав-
да разговаривал с Лимоновым? А о чем?» И что 
ответить — «Почитай сначала в „Википедии“ про 
„Стратегию-31“«?

Недавно мне повезло. Я обзванивал разных ин-
тересных людей, чтобы узнать их мнение о рос-
сийской медали имени сталинского прокурора 
Руденко, члена расстрельных троек. И наугад по-
звонил еще и Лимонову. Начал объяснять суть во-
проса — но он меня перебил, не дослушав, как не-
терпеливый мальчишка. И прохрипел в трубку:

— Зачем мне об этом думать? Зачем мне гля-
деть в прошлое? Не хочу даже оборачиваться ту-
да! У меня не так много времени осталось, не хочу 
его тратить на размышления о прошлом. Думать 
хочу только о будущем. Только вперед смотреть!

Его последняя запись в Facebook — идеальная 
финальная страница в дневнике великого русско-
го писателя: «Я заключил договор на новую кни-
гу. Книга называется „Старик путешествует“. Она 
уже написана. Права куплены издательством In-

dividuum. Приходили молодые и красивые ребя-
та, парень и девушка. Они мне понравились. До-
говор подписан вчера. Так что так».

Главный редактор издательства Individuum 
Феликс Сандалов — тот самый «молодой и кра-
сивый» парень — рассказал, что книга действи-
тельно готова: «Это набор фрагментарных очер-
ков о разных перемещениях во времени и про-
странстве, которые начинаются в детстве и про-
должаются буквально до сегодняшних дней. 
Многое о последних годах — поездки во Фран-
цию, Италия, Монголию. Там не вся биография, 
просто такие вспышки сознания. Достаточно 
пронзительное произведение. Довольно про-
щальная вещь».

 В интервью Юрию Дудю двухлетней давно-
сти Лимонов уверенно предсказал: «День, когда 
я умру, станет национальным трауром». И оказа-
лось, что в этом пророчестве он единственный 
раз в жизни поскромничал. Эдуард Лимонов умер 
в разгар мирового траура. Мировой паники, когда 
человечество в страхе отгораживается от неиз-
вестной и невидимой угрозы; homo sapiens, заку-
пившись туалетной бумагой, добровольно уходит 
в самоизоляцию, заперев себя как вид на домаш-
ний карантин. Чтобы потом, когда все кончится, 
боязливо открыть дверь в совсем другой мир. От-
крывать его — и себя — заново.

О, у Деда нашлось бы немало ядовитых 
слов по этому поводу. Может и хорошо, что 
мы их не услышим.

Александр Черных

Здесь был Эдичка
Умер Эдуард Лимонов

В НИУ ВШЭ рассчитали специ-
альный индекс для оценки слож-
ности прочтения российских за-
конов. По мнению специалистов, 
российское законодательство 
усложняется год от года, и гра-
жданам без специального обра-
зования все сложнее в нем разо-
браться. При этом Конституция 
России до сих пор оставалась од-
ним из самых легких для прочте-
ния текстов в корпусе россий-
ского законодательства. После 
внесения поправок и она может 
немного усложниться.

Институт государственного и му-
ниципального управления Высшей 
школы экономики провел иссле-
дование, чтобы оценить сложность 
языка, которым написаны россий-
ские законы. Авторы пришли к вы-
воду, что язык этот с каждым годом 
усложняется, один из его основных 
недостатков — пассивность: в нем 
слишком мало используются глаго-
лы. Язык российского законодате-
ля в среднем вдесятеро сложнее ли-
тературного русского. При этом тек-
сты становятся все многословнее: 
по сравнению с 1991 годом средне-
статистический закон стал в 2,5 ра-
за длиннее, средняя статья в нем — 
втрое длиннее. Ученые НИУ ВШЭ 
также критикуют законодательный 
язык за отказ от введения емких со-
кращений для громоздких понятий, 
часто состоящих из восьми слов. В за-
конах почти никогда не используют-
ся таблицы, и даже математические 
формулы описываются словами.

В ходе исследования специали-
сты ВШЭ проанализировали 592 за-
кона и разработали свой «Индекс 
синтаксической сложности норма-
тивно-правовых актов» (ИСЗ), рас-
считываемый по семи параметрам: 
доля глаголов от общего числа слов; 
отношение количества слов, зависи-
мых от существительного, к количе-
ству существительных; количество 
слов между двумя зависимыми сло-
вами; количество слов в одном абза-
це; количество причастных оборо-
тов на одно предложение; количест-
во слов в одном предложении; коли-
чество предикативных ядер (подле-
жащее плюс сказуемое) в одном пред-
ложении. По этим параметрам в НИУ 
ВШЭ сравнили российские законы 
с рядом произведений художествен-
ной литературы — «Анной Карени-
ной» Льва Толстого, «Географ глобус 
пропил» Алексея Иванова, «Текстом» 
Дмитрия Глуховского и «Авиатором» 
Евгения Водолазкина, а также с «Кри-
тикой чистого разума» Иммануила 
Канта. Значимость каждого параме-
тра для интегрального индекса оце-
нивалась путем эксперимента с уча-
стием профессиональных юристов 
и студентов магистратуры ВШЭ.

Самым значимым параметром 
оказалась доля глаголов от обще-
го количества слов в тексте. В рос-
сийских законах по итогам 2019 го-
да она составляет лишь 3,8%. Пара-
метр неуклонно падает с 1991 года, 
когда он составлял 5,4%. В художест-
венной литературе показатели вы-
ше: так, в «Тексте» он составляет 19%. 
Второй по значимости параметр — 
отношение количества зависимых 
слов к общему количеству сущест-
вительных: чем их больше, тем текст 
сложней для восприятия. В россий-
ских законах это отношение состав-
ляет 3,69: это заметный рост по срав-
нению с 1991 годом (2,9). В «Анне Ка-
рениной», для сравнения, лишь 1,2 
зависимых слова на каждое суще-
ствительное. Расстояние между за-
висимыми словами также влияет 
на восприятие текста: чем больше 
слов между ними, тем трудней чи-
тать. В российских законах зависи-
мые слова в среднем разделяют 2,49 
слова, а в «Авиаторе» Евгения Водо-
лазкина — 1,96.

В одном абзаце российского за-
кона в среднем 30,4 слова, это почти 
на треть больше, чем в 1991 году (21,3 
слова). По этому параметру Лев Тол-
стой (37 слов) и Дмитрий Глуховский 
(32,3 слова) все-таки обошли совре-
менных российских законотвор-
цев. Количество причастных оборо-
тов на одно предложение в законах 
составляет в среднем 0,48, это суще-
ственно больше значения 1991 года 
(0,3) и на порядок больше, чем в ро-
мане Алексея Иванова «Географ гло-
бус пропил» (0,02). На 2019 год в од-
ном предложении российского зако-
на в среднем 20,7 слова — на 2,7 слова 
больше, чем в 1991 году. По этому па-
раметру Лев Толстой снова впереди: 
в «Анне Карениной» в среднем 13,63 
слова в одном предложении. Коли-
чество предикативных ядер на одно 
предложение в законе составляет 1,2.

Интегральный индекс сложно-
сти текста законов неуклонно растет 
с 1991 года: тогда он составлял 30,8, 

сейчас — 40. Для сравнения, интег-
ральный индекс для «Критики чи-
стого разума» составляет 48. Самые 
сложные российские законы имеют 
индекс 65. Такую оценку получили 
законы «Об особенностях правового 
регулирования отношений, связан-
ных с предоставлением мер социаль-
ной защиты (поддержки), а также вы-
плат по обязательному социальному 
страхованию отдельным категори-
ям граждан, проживающих на тер-
риториях Республики Крым и горо-
да федерального значения Севасто-
поля» и «О применении положений 
Федерального закона „Об исполни-
тельном производстве“ на террито-
риях Республики Крым и города фе-
дерального значения Севастополя».

По расчетам авторов исследова-
ния, в каждый закон с момента при-
нятия примерно 20 раз вносились 
изменения, и каждое из них уве-
личивало индекс сложности на 0,1 
пункта. Рекордсменом по усложне-
нию законов стал VI созыв Госду-
мы (декабрь 2011 — сентябрь 2016): 
за время его работы ИСЗ повысился 
на 2 пункта. До этого рекорд удер-
живал V созыв, повысивший его 
на 1,6. Напомним, шестой созыв 
Госдумы впервые работал пять лет 
вместо четырех. «В большинстве 
случаев (48%) последняя редакция 
(закона.— „Ъ“) была более сложной 
по сравнению с исходной»,— гово-
рится в исследовании. В 40% случа-
ев текст практически не изменил-
ся, в 12% — упростился.

«Законы написаны таким обра-
зом, что трудночитаемы даже для 
практикующих юристов,— говорит 
заместитель директора Института го-
сударственного и муниципального 
управления ВШЭ Сергей Плаксин.— 
У нас 77 законов сложнее текстов Им-
мануила Канта, которые проходят 
в аспирантуре. Простым гражданам 
разобраться в том, что написано, пра-
ктически невозможно. Например, за-
кон „О госуслугах“, который как раз 
написан для людей, доступен, к со-
жалению, очень немногим».

Конституция РФ, находящаяся 
сейчас в процессе редактирования, 
к сложным законам не относится: 
ее индекс сложности составляет 24 
пункта. Но после принятия попра-
вок Основной закон читать станет 
сложнее: доля глаголов в нем станет 
меньше (6,66% вместо 7,35%), среднее 
количество слов в абзаце вырастет 
с 19,07 до 24,56. Самый длинный 
абзац в новой версии Конституции 
составит 153 слова против нынеш-
них 93. Индекс сложности вырастет 
до 26,2. «Основной закон остается од-
ним из наиболее легких и понятных 
текстов, если сравнивать с други-
ми действующими законами,— го-
ворит старший научный сотрудник 
Института государственного и муни-
ципального управления Александр 
Кнутов.— В новой редакции текст 
незначительно усложнился, но, не-
смотря на это, он в полтора раза лег-
че для восприятия, чем федеральное 
законодательство». По сложности 
Конституция занимает 589-е место 
из 592, а после вступления в силу по-
правок переместится на 586-е.

В целом авторы исследования 
считают, что российским законода-
телям следовало бы утвердить ме-
тодические рекомендации для под-
готовки законопроектов с нормати-
вами по синтаксису, внедрить алго-
ритм анализа синтаксических кон-
струкций и проверять через него 
каждый вносимый законопроект, 
а также уточнить требования к юри-
дико-техническому оформлению за-
конопроектов.

Политолог, специалист по про-
блемам законотворчества Екатерина 
Шульман говорит, что проблема рос-
сийских законов не столько в слож-
ности, сколько в «невнятности», ко-
торая создает «пространство произ-
вола» для правоприменителя. «В иде-
але закон должен быть прост, как та-
бличка на столбе: „Не влезай — убь-
ет“,— считает эксперт.— В нашем 
же случае применение законов зави-
сит от воли судей, полицейских, на-
логовых инспекторов и других ни-
зовых исполнителей». Исполнители 
же цепляются за такие «слова-пара-
зиты» российского законодательст-
ва, как «безопасность», отмечает го-
спожа Шульман: «Такие слова могут 
означать все что угодно и произволь-
но применяться к любой ситуации». 
Проверкой синтаксиса, по ее мне-
нию, проблему не решить: «Бороть-
ся с невнятностью законов можно 
только политической конкуренци-
ей, чтобы каждый хотел написать за-
кон лучше, чем у соседа, и привле-
кал для этой цели качественную экс-
пертизу. А если некому возразить, 
то нечего и стараться».

Андрей Винокуров

Слишком 
нормативный 
русский
В Высшей школе экономики оценили 
сложность российских законов

Эдуард Лимонов не разделял 
 политику, протест и литературу 
ФОТО ЭДДИ ОППА



«Нет сомнений, что все происходящее нам дорого обойдется»
Посол Франции в России Пьер Леви о пандемии коронавируса и отношениях двух стран

Запланированный визит фран
цузского президента Эмманюэ
ля Макрона в Россию на праздно
вания 9 Мая, пока что, несмотря 
на набирающую обороты панде
мию коронавируса, «никто не ста
вит под сомнение». В этом кор
респондентов „Ъ“  Галину  Дудину 
и Елену Черненко заверил посол 
Франции в РФ  Пьер  Леви, воз
главивший дипмиссию в  начале 
этого года. В своем первом ин
тервью российским СМИ он рас
сказал, какие уроки нужно вы
нести из пандемии, а также 
претендует ли Париж на роль 
посредника в отношениях 
 между ЕС и  Россией.

— Президент Франции Эмманю-
эль Макрон еще в прошлом году 
подтвердил участие в празднич-
ных мероприятиях в Москве 9 Мая. 
Его согласие остается в силе?
— Очевидно, вы имеете в виду «в усло-
виях кризиса из-за коронавируса». 
На данный момент никто не ставит 
под сомнение, что президент Ма-
крон приедет в Россию на празднова-
ние 9 Мая. Он был одним из первых, 
кто принял приглашение президента 
Владимира Путина. Но никто не зна-
ет, чего ожидать. Мы видим, как ситу-
ация меняется каждый день.

Сейчас, во время эпидемии, очень 
важно действовать быстро, и дей-
ствовать всем вместе. Думаю, мно-
гие испытывают в эти дни странные 
чувства: с одной стороны, мы макси-
мально собраны и мобилизованы на-
столько, насколько возможно, с дру-
гой — мы вынуждены плыть по тече-
нию и наблюдать за развитием ситуа-
ции, чтобы иметь возможность пред-
видеть ход событий. И в этом смы-
сле, как я говорю своим сотрудни-
кам, важна индивидуальная ответст-
венность за здоровье.

Каждая страна принимает меры 
исходя из того, как работают ее ком-
мунальные службы, какова санитар-
ная обстановка. Например, для Фран-
ции приоритет сейчас — освободить 
больничные койки, привести сис-
тему здравоохранения в состояние 
повышенной готовности, отложить 
по возможности менее срочные при-
емы и операции. В последние дни 
президент Макрон объявил о целом 
ряде мер — о закрытии школ, мага-

зинов, не имеющих жизненно важ-
ных товаров, экономических мерах, 
чтобы предупредить обрушение це-
лых секторов. В понедельник, 16 мар-
та, мы перешли к следующему этапу, 
связанному с требованием самоизо-
ляции. Задача состоит в изменении 
поведения, чтобы остановить рас-
пространение эпидемии.

Идея простая: самоизоляция по-
зволит спасти человеческие жиз-
ни. Это был ответ на национальном 
уровне, с тем чтобы защитить на-
ших соотечественников. Кроме то-
го, принимаются общеевропейские 
меры как на уровне лидеров стран, 
так и на уровне министров. Самые 
важные из этих мер — это, безуслов-
но, закрытие границ ЕС и шенген-
ской зоны с 12 часов вторника, 17 
марта, на 30 дней. Это не касает-
ся французских граждан, которые 
в настоящее время находятся за гра-
ницей и которые хотят вернуться 
на родину. Например, на прошлой 
неделе прошла встреча министров 
экономики стран—участниц ЕС, ко-
торые обсуждали меры экстренной 

экономической помощи, посколь-
ку нет сомнений, что все происходя-
щее нам дорого обойдется.

И наконец, третий уровень взаи-
модействия — это международный. 
Например, президент Макрон также 
на прошлой неделе говорил по теле-
фону с президентом Соединенных 
Штатов (Дональдом Трампом.— „Ъ“), 
которые сейчас председательствуют 
в G7. Руководители стран G7 заяви-
ли, что задача борьбы с коронавиру-
сом является абсолютным приори-
тетом. То есть сотрудничество на ме-
ждународном уровне продолжается. 
Но это совсем непросто: нужно со-
блюсти баланс между бездействием 
и излишней активностью.
— На прошлой неделе Чехия пер-
вой из европейских стран объявила 
о полном закрытии границ. На ана-
логичные, пусть и не такие жест-
кие, меры пошли и другие страны. 
Как далеко все это может зайти?
— Лично я не уверен, что это было 
лучшее решение, но каждая страна 
реагирует по-своему. Думаю, что бы-
ло бы лучше избегать несогласован-

ных решений. Ведь, с одной сторо-
ны, нужно сохранять свободное пе-
редвижение людей, товаров и услуг 
в пределах Евросоюза, с другой — 
позаботиться о безопасности. И ев-
ропейцы должны обсуждать этот 
вопрос все вместе, иначе есть риск 
только усугубить хаос.

При этом в условиях глобализи-
рованной экономики под угрозой 
могут оказаться целые производ-
ственные цепочки. Я не верю в воз-
можность отойти от глобализации, 
хотя, возможно, стоит подумать о ев-
ропейском суверенитете в опреде-
ленных отраслях экономики. Ду-
маю, что этот кризис заставит нас 
не просто мобилизовать свои силы, 
но переосмыслить то, как вообще 
устроены мировые экономическая 
и санитарная системы.
— Давайте на время забудем о ко-
ронавирусе. Сегодня многие го-
ворят, что Франция перехватыва-
ет роль посредника в отношени-
ях между ЕС и Россией, которую 
долгое время играла Германия. 
Так ли это?

— Как и всякий посол, я прибыл 
в Москву с инструкциями, утвер-
жденными президентом республи-
ки, который меня и назначил. Эти 
инструкции, как и мой «путевой 
лист», вписываются в планы прези-
дента по возобновлению диалога 
с Россией. Он сам не раз об этом гово-
рил — в Брегансоне (на встрече с Вла-
димиром Путиным в августе прош-
лого года.— „Ъ“), перед послами 
Франции за рубежом и на Мюнхен-
ской конференции по безопасности. 

Думаю, чтобы понять подход пре-
зидента, необходимо отталкиваться 
от его восприятия ситуации в мире, 
которое он не раз высказывал. Мы ви-
дим, что мир выстраивается вокруг 
соперничества, конкуренции, оппо-
зиции между США и Китаем.
— Мы — это французы?
— Да, но уверен, что не мы одни 
так видим сложившуюся ситуацию. 
И это ведь не новость. В 2005–2009 
годах я в течение пяти лет был ди-
ректором Центра анализа и прогно-
зирования МИД Франции, и уже тог-
да мы говорили о G2 («Группа двух» 
по аналогии с G7.— „Ъ“). Но сегод-
ня мы можем наблюдать, как эта ось 
структурирует международные свя-
зи во всех сферах. Так, в экономи-
ке переговоры между США и КНР 
влияют на другие страны, в том чи-
сле и страны Европы. Мы, европей-
цы, не хотим быть переменными ве-
личинами в этом процессе, мы хо-
тим быть самостоятельными игро-
ками в этой игре. И в этом смысле 
мы с Россией находимся в одном ге-
ографическом пространстве, играем 
в одну игру, у нас как у постоянных 
членов Совбеза ООН общая ответст-
венность за поддержание мира и ме-
ждународной безопасности.

Так вот, президент Макрон ис-
ходит из того, что мы, европейцы, 
не можем оставить все как есть, со-
хранять статус-кво, сложивший-
ся с началом украинского кризи-
са, в то время как в мире происхо-
дит столько перемен. Нет, необходи-
мо говорить друг с другом. Во-пер-
вых, нужен диалог по самым горя-
чим и деликатным вопросам, кри-
зисам. Во-вторых, необходимо ис-
кать конструктивную повестку, на-
пример обсуждать вопросы эколо-
гии. И в-третьих, необходимо укре-
плять «архитектуру доверия и без-

опасности», как это называет прези-
дент Макрон. То есть развивать меха-
низмы кризисного урегулирования, 
например когда наш министр оборо-
ны Флоранс Парли может созвонить-
ся с Сергеем Шойгу, и в то же время 
работать над долгосрочным укре-
плением стратегической стабильно-
сти в Европе и в мире. Все это очень 
амбициозный план, который свиде-
тельствует об анализе мировых про-
цессов в долгосрочной перспекти-
ве, а не о желании нажать на какую-
то кнопку и тут же нормализовать 
отношения. Мы должны быть гото-
вы постоянно прилагать к этому уси-
лия. От обеих сторон я слышал, что 
у президентов Путина и Макрона 
сложились тесные и регулярные от-
ношения. И наша работа как дипло-
матов — подпитывать эти отноше-
ния и попытаться продвинуться впе-
ред. Тем более что наши страны дав-
но связаны тесными культурными, 
академическими, экономическими 
отношениями. 
— Но не все стремятся к  диалогу 
с Москвой, а кто-то даже крити-
кует президента Макрона. Мо-
жет, тогда это не просто логичная 
для европейской страны пози-
ция, а личные взгляды президен-
та  Макрона?
— Позиция президента респу-
блики — это позиция Франции. 
Но вы правы, что такая дискуссия 
ведется. Отношения с Россией — 
это одна из тех тем, по которым по-
зиции европейских стран давно 
 расходятся.

Я много работал на этом направ-
лении и в начале 2000-х участвовал 
в подготовке первого саммита ЕС—
Россия в Санкт-Петербурге. Так что 
я знаю, что мы можем сделать, где 
можем сотрудничать, и в то же время 
знаю, насколько это сложно. Нужно 
отдавать себе отчет в том, что у евро-
пейских стран разная история (взаи-
модействия с Россией.— „Ъ“), разное 
географическое положение. Конеч-
но, мы спорим между собой о чем-то. 
Но одно должно быть ясно, и об этом 
президент Макрон не раз говорил: 
Франция занимает не пророссий-
скую или антироссийскую позицию, 
а проевропейскую.
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Битва при Вашингтоне
Из-за эпидемии Дональд Трамп теперь каждый день ходит на работу как на войну 

Президент США Дональд Трамп 
вновь обратился к  американцам 
изза разразившейся в  стране 
эпидемии COVID19. На этот раз 
он был на редкость серьезен 
и даже мрачен, призвал жите
лей страны прислушиваться 
к  советам ученых и пообещал, 
что власти постараются сделать 
все возможное для купирования 
последствий эпидемии.

«Вижу, что вы практикуете соблю-
дение дистанции, не могу не порадо-
ваться»,— с этой шутки, обращенной 
к собравшимся журналистам (они се-
ли так, чтобы между ними оставалось 
по несколько свободных мест), До-
нальд Трамп начал свое выступление.

«Все плохо. Плохо. Но надеюсь, 
нам удастся реализовать самый по-
зитивный сценарий, а не самый 
негативный. Сейчас работаем над 
этим»,— заявил глава государства. 

Тон Дональда Трампа впервые был 
столь серьезным: за сутки до этого 
он призывал запасающих продукты 
американцев расслабиться, во время 
объявления о чрезвычайной ситуа-
ции публично пожимал руки присут-
ствующим, а в самом начале эпиде-
мии сравнивал коронавирус с обыч-
ным гриппом и выражал уверен-
ность в том, что тот «чудесным обра-
зом» пройдет. «Теперь у всех нас есть 
важнейшая роль. Если каждый из нас 
будет делать, что нужно, принесет не-
обходимые жертвы, весь наш народ 
сплотится и победит вирус»,— резю-
мировал президент в этот раз.

Дональд Трамп предложил со-
гражданам конкретные рекоменда-
ции: избегать групп в десять и бо-
лее человек, по возможности рабо-
тать и учиться удаленно, отложить 
путешествия и отказаться от прожи-
вания в домах престарелых. Он так-

же спрогнозировал, что эпидемия 
продолжит влиять на жизнь в США 
вплоть до июля или даже августа, 
и пошел на нехарактерный для себя 
(и для нынешних времен политиче-
ского раскола) шаг: раскритиковал 
одного из своих ближайших союзни-
ков — конгрессмена Девина Нунеса, 
известного решительной защитой 
президента во время рассмотрения 
дела об импичменте. 

15 марта господин Нунес на фоне 
рекомендации медиков ограничить 
нахождение в общественных местах 
призвал здоровых сограждан актив-
нее ходить в местные рестораны. «Да-
вайте не будем вредить простому рабо-
чему народу: чтобы поддерживать свой 
бизнес, им необходимы их зарплаты 
и ваши чаевые. Не ходите в магазины 
и не закупайтесь едой на $4 тыс. Схо-
дите лучше в местный паб»,— совето-
вал конгрессмен. Когда Дональда Трам-

па спросили об этой рекомендации, 
он ответил: «Я не согласен. Это проти-
воречит совету профессионалов».

Как рассказал изданию Politico 
неназванный соратник господина 
Трампа, президент оказался сильно 
впечатлен данными о падении уров-
ня промышленного производства Ки-
тая из-за коронавируса: в конце ми-
нувшей недели стало известно, что 
в феврале оно было на 13,5% меньше, 
чем годом раньше (см. „Ъ“ от 17 мар-
та). «Это коммунистическая страна, 
которая всех просто заперла в домах. 
И у них все равно были такие пока-
затели! Он (Дональд Трамп.— „Ъ“) по-
нял, что у США нет шансов не столк-
нуться с такими последствиями, и ре-
шил, что надо сделать все возможное, 
чтобы все побыстрее кончилось»,— 
заявил собеседник издания.

Принятые американскими вла-
стями меры — в частности, сниже-

ние ставки Федерального резерва 
США почти до нуля, на которое над-
еялся президент,— не смогли оста-
новить ухудшение ситуации в эко-
номике и падение фондового рынка. 

Тем не менее в конце выступле-
ния глава государства все же дал по-
нять, что привычный американцам 
Дональд Трамп никуда не делся. От-
вечая на вопрос, какую бы оцен-
ку он поставил самому себе в борь-
бе с коронавирусом, президент от-
ветил: «Десятку. Думаю, мы отлично 
поработали!»

Глава государства планирует по-
тратить из бюджета около $850 млрд 
на поддержку американцев — сни-
жение налогов с зарплат, помощь 
авиаперевозчикам и кредиты мало-
му бизнесу. Эти расходы планирует-
ся вписать в законопроект, одобрен-
ный Палатой представителей в поне-
дельник 16 марта — он предусматри-

вает страхование от безработицы, 
бесплатное тестирование всех аме-
риканцев на COVID-19, а также до-
ступность оплачиваемого больнич-
ного для наемных работников.

Призыв президента также вос-
приняли на местах: 7 млн человек 
в Сан-Франциско и окрестностях 
получили указание оставаться дома 
без особой необходимости, в штате 
Огайо отменили намеченные на 17 
марта праймериз, в ряде штатов — 
в том числе Нью-Йорк и Нью-Джер-
си — запрещены публичные со-
брания групп из 50 и более чело-
век. В некоторых из них также за-
крыты рестораны, хотя в ряде мест 
им разрешается работать на вынос. 
По данным на 17 марта, в стране за-
регистрировано почти 5 тыс. зара-
жений COVID-19, умерли по мень-
шей мере 86 человек.

Алексей Наумов

Вирус вызвал активные побочные действия
Иран требует от США отмены санкций по медицинским показаниям

Эпидемия коронавируса в Иране, 
принимающая все более угрожа
ющие масштабы, вынудила Теге
ран перейти в дипломатическое 
контрнаступление. Цель — снятие 
односторонних санкций США про
тив Исламской Республики. Ее ру
ководство обратилось к генсеку 
ООН и мировым лидерам, призвав 
их активизировать усилия для от
мены карательных мер Вашингто
на, не позволяющих эффективно 
бороться с заболеванием. Иници
ативу Ирана, сколачивающего ме
ждународную коалицию против 
американских санкций, первы
ми поддержали Россия и Китай. 
В заявлении МИД РФ отмечается, 
что «США целенаправленно меша
ют противостоять» борьбе с эпи
демией в Иране. Кроме того, Мо
сква направила оказавшемуся 
в критической ситуации Тегерану 
 гуманитарную помощь.

В преддверии иранского Нового 
года — Новруза, отмечаемого 20 мар-
та, в день весеннего равноденствия, 
власти страны обнародовали новые 
ограничительные меры, призванные 
не допустить распространения эпи-
демии во время предстоящих двухне-

дельных каникул. Как сообщил пре-
зидент Ирана Хасан Роухани, о пол-
ном запрете поездок по стране речи 
не идет, однако «со вторника на въе-
здах в различные провинции на шос-
се будет проводиться медицинский 
контроль населения».

Как следует из его заявления, со-
трудники Минздрава и МВД будут 
проверять состояние здоровья гра-
ждан на специальных КПП на въездах 
и выездах из городов. «Если у челове-
ка температура или симптомы ко-
ронавируса, то он будет изолирован 
и помещен на карантин. В этой ситу-
ации ему необходимо будет отказать-
ся от поездки и вернуться домой»,— 
пояснил Хасан Роухани. И при этом 
добавил: «Правительство, министры 
и их аппарат на каникулы не уйдут».

Кроме того, власти запретили 
празднование традиционного фести-
валя огня — Чахаршанбе-Сури, кото-
рый в этом году приходится на 18 мар-
та. Полиция пообещала разгонять гра-
ждан, которые все же попытаются со-
браться и отметить праздник.

Через месяц после того, как 19 
февраля Минздрав Исламской Респу-
блики сообщил о первых случаях за-
ражения коронавирусом, Иран вхо-

дит в топ-список государств, постра-
давших от эпидемии в наибольшей 
степени. Только за последние сутки 
от коронавируса умерли еще 135 че-
ловек, после чего общее число жертв 
приблизилось к 1 тыс., а число зара-
женных перевалило за 16 тыс. Сре-
ди жертв эпидемии в последние дни 
оказались генерал Корпуса стражей 
исламской революции (КСИР) Насер 
Шаабани и член Совета экспертов ая-
толла Хашим Батайи.

Критическая ситуация, в которой 
находится страна, вынудила ее ру-
ководство пойти на беспрецедент-
ный шаг — обратиться к руководст-
ву ООН и лидерам мировых держав 
с призывом оказать содействие для 
снятия американских санкций, ли-
шающих Иран возможности эффек-
тивно бороться с эпидемией.

Президент Хасан Роухани и глава 
МИД Джавад Зариф направили генсе-
ку ООН Антониу Гутерришу и главам 
ведущих государств мира обраще-
ния, в которых тема борьбы с корона-
вирусом увязывается с санкционны-
ми мерами со стороны Соединенных 
Штатов. «Санкции США меньше чем 
за два года нанесли экономике Ирана 
прямой ущерб примерно на $200 мл-

рд»,— говорится в обращении прези-
дента Роухани, указавшего на «необ-
ходимость снятия санкций в связи 
с нынешней ситуацией в мире».

Аргументация Тегерана более под-
робно изложена в письме Джавада За-
рифа генсеку ООН. Текст письма вы-
держан в предельно жестких тонах 
по отношению к США, на которые Те-
геран возлагает главную ответствен-
ность за растущее число жертв панде-
мии. «Хотя медицинское оборудова-
ние, врачи, санитары, медработники 
и другие сотрудники нашей системы 
здравоохранения — одни из лучших 
в мире, наши усилия по выявлению 
и лечению больных и борьбе с коро-
навирусом сталкиваются с препятст-
вием в виде экономического терро-
ризма Соединенных Штатов»,— при-
знается глава МИД Ирана.

По мнению Джавада Зарифа, «пра-
вительство США проводит политику 
массового наказания иранского на-
рода, в том числе через ограниче-
ния на покупку гуманитарных това-
ров». «Такие действия не только идут 
вразрез с резолюцией 2231 Совбеза 
ООН, но и нарушают основополага-
ющие международные гуманитар-
ные законы, что считается престу-

плением против человечности»,— 
 резюмирует иранский министр.

Одними из первых призыв иран-
ского руководства снять американ-
ские санкции с Исламской Респу-
блики поддержали Москва и Пекин. 
В комментарии МИД РФ, выдержан-
ном в предельно жестких тонах, отме-
чается, что «незаконные односторон-
ние американские санкции встают 
мощной преградой на пути эффектив-
ной борьбы с инфекцией». «Миллио-
ны граждан Ирана оказались отрезан-
ными от возможности приобретения 
необходимых медицинских средств, 
как бы ни силились извратить это в Ва-
шингтоне»,— добавили в российском 
дипломатическом ведомстве, обви-
нив США в том, что они «целенаправ-
ленно мешают противостоять» эпиде-
мии. Замглавы МИД РФ Сергей Рябков 
вчера заявил «РИА Новости», что Рос-
сия направила Ирану гуманитарную 
помощь для борьбы с коронавирусом.

С заявлением выступили и в Пе-
кине. «В настоящее время правитель-
ство и народ Ирана борются с панде-
мией, и эта борьба вступила в реша-
ющую стадию. Сохранение односто-
ронних санкций в отношении Ира-
на лишь усугубит ситуацию»,— за-

явил официальный представитель 
МИД КНР Гэн Шуан. И призвал «во-
влеченные стороны немедленно 
снять санкции с Ирана, чтобы избе-
жать дальнейшего ущерба для иран-
ской экономики и жизни людей».

На фоне дипломатической пере-
палки Вашингтон и Тегеран продол-
жают войну нервов в Персидском за-
ливе, где на случай конфликта с Ира-
ном дежурят две авианосные груп-
пы США.

Ситуация в регионе обостри-
лась, после того как в прошлый чет-
верг США нанесли авиаудары по на-
ходящимся в Ираке объектам прои-
ранской военизированной группи-
ровки «Катаиб Хезболла». После это-
го глава Центрального командова-
ния вооруженных сил США генерал 
Кеннет Маккензи предостерег Теге-
ран от «ответных мер, которые могли 
бы поставить под угрозу силы США, 
коалиции или американских парт-
неров». Как следует из заявления ге-
нерала Маккензи, на случай обостре-
ния конфликта с Ираном США при-
няли решение оставить в зоне Пер-
сидского залива авианосцы Dwight 
D.Eisenhower и Harry S.Truman.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17011,53 (+9,49)
РТС 934,66 (–32,27)
FTSE 100 5294,9 (+143,82)

DAX 30 8939,1 (+196,85)
DJIA* 20935,26 (+746,74)
NASDAQ Composite* 7240,73 (+336,14)

*На 20:50.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.03.20
Австралийский доллар 44,9397
Английский фунт 90,2192
Белорусский рубль 31,2773
Датская крона* 11,0076

Доллар США 73,8896
Евро 82,3056
Индийская рупия** 99,7699
Казахский тенге** 16,9439

Канадский доллар 52,7105
Китайский юань* 10,5398
Норвежская крона* 72,2354
СДР 101,8672

Сингапурский доллар 51,9325
Новая турецкая лира 11,4725
Украинская гривна* 27,3767
Шведская крона* 75,3929

Швейцарский франк 77,7540
Японская иена** 69,2272
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Отрицавшие до последнего момента 
ажиотажный спрос крупные продук-
товые сети не смогли пройти мимо 
горячей темы распространения ко-
ронавируса. Более того, теперь не-
которые ритейлеры ее использу-
ют для стимулирования продаж. 
Так, одна из крупных сетей в Кали-
нинграде опубликовала в социаль-
ной сети Facebook рекламу, призы-
вающую делать «стратегический за-
пас» из уже набивших оскомину то-
варов — круп, макарон, мясных кон-
сервов и т. п. А московский интер-
нет-магазин на своем сайте предло-
жил пользователям «делать запасы» 
молока и детского питания.

Распространение коронавируса 
уже привело к ажиотажному спро-
су на некоторые продукты. По дан-
ным Nielsen, продажи заморожен-
ной еды в начале марта подскочи-
ли на 40,9%, круп — на 27,8%, мака-
рон — на 18,8%. В пяти сетевых ма-
газинах, которые я посетил во втор-
ник по дороге на работу, полки в раз-
деле бакалея заметно пустовали. Как 

объясняют сами менеджеры торго-
вых компаний в закрытых группах 
в социальных сетях, распредели-
тельные центры забиты продукта-
ми, но в отдельные торговые точки 
товар может не поспевать из-за сбо-
ев в логистике. При этом менеджеры 
считают, что пока говорить о начале 
настоящей паники среди потреби-
телей не приходится. Одним из пер-
вых признаков будет рост сопоста-
вимых продаж соли — на 50% в нату-
ральном выражении, делится сове-
том один из них. 

Потребители атакуют магазины 
не только в России, но и в других 
странах. Ритейлеры реагируют на на-
плыв иначе. Так, крупнейшие роз-
ничные сети Великобритании в вос-
кресенье опубликовали совместное 
открытое письмо к потребителям, 
попросив тех прекратить складиро-
вать дома еду. Кроме того, некоторые 
сети в западных странах ограничи-
вают продажу определенных това-
ров в одни руки — антибактериаль-
ного мыла и салфеток, дезинфициру-
ющих средств для рук и т. п.

Вопрос затронул уже и прези-
дент РФ Владимир Путин, посовето-
вав во вторник россиянам успоко-
иться и не тратить деньги на «про-
дукты, которые потом приходит-
ся выбрасывать». Но сами участни-
ки рынка пока ограничиваются 
острожными призывами «взвешен-
но подходить» к закупкам. Как часто 
бывает в российском бизнесе, сло-
ва об ответственном потреблении 
на деле сочетаются с попытками за-
работать на панике. Но сделать это 
не так просто: россияне в массе сво-
ей скупают дешевые продукты, ко-
торые долго хранятся, а через не-
сколько недель, когда паника сойдет 
на нет, на какой-то период могут от-
казаться от походов в магазин. Более 
того, сама ассоциация с окончатель-
но надоевшей к тому моменту темой 
коронавируса может отвадить часть 
потребителей от тех сетей, которые 
пытались еще больше стимулиро-
вать панический спрос.

обсудить 
kommersant.ru/12822
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Как часто бывает 
в российском бизне-
се, слова об ответст-
венном потреблении 
на деле сочетаются 
с попытками зарабо-
тать на панике

в рекламу с коронавирусом 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Никита Щуренков

Массовая остановка автозаводов в Евро-
пе из-за коронавируса окажет большее 
влияние на российский автопром, чем 
проблемы в азиатском регионе, счита-
ют на рынке. В то же время как прода-
жи, так и производство автомобилей 
в РФ падали и до глобального распро-
странения вируса, поэтому проблема 
 дефицита машин вряд ли возникнет, 
полагают аналитики. Сами автоконцер-
ны пока не разработали конкретные 
планы адаптации к кризису, поскольку 
ситуация меняется слишком быстро.

Автоконцерны массово приостанавлива-
ют производства в Европе на фоне пандемии 
коронавируса. Так поступили в Volkswagen 
Group, PSA Group (Peugeot, Citroen, DS, Vaux-
hall и Opel), Fiat Chrysler и Daimler, а Renault 
остановила производство и продажи в Испа-
нии. При этом в VW отметили, что становит-
ся трудно поддерживать объемы выпуска из-
за перебоев с поставками комплектующих.

Проблемы в Европе достаточно быстро 
влияют на цепочки поставок для производств 
в РФ из-за короткого логистического плеча. 
Источники „Ъ“ на авторынке признают, что 
приостановка производств могла бы приве-
сти к коллапсу в случае роста рынка, однако 
он падает. При этом все собеседники „Ъ“ гово-
рят о том, что в компаниях пока не понимают, 
как будет развиваться ситуация.

Строить какие-то сценарии и говорить в со-
слагательном наклонении сейчас «не совсем 
правильно», подтверждают в Mitsubishi. Там 
отмечают, что заводы концерна за пределами 
Китая работают в обычном режиме и компа-
ния «не испытывает сильного влияния и ка-
ких-либо перебоев с поставками». Модельный 
ряд Mitsubishi, доступный в РФ, производит-
ся в Японии, Таиланде и России (Калуга). В Nis-
san говорят, что ситуация с заводами в других 
странах не оказывает влияния на работу про-
изводства в Петербурге. О штатном режиме го-
ворят и в Toyota.

Площадки Volkswagen в Калуге и Ниж-
нем Новгороде также работают нормаль-
но, но там признают зависимость от поста-
вок из Европы: «Существует высокая степень 
неопределенности относительно поставок 
компонентов на наши локации. Мы будем 
принимать дальнейшие решения, реаги-
руя на изменение ситуации». В калинин-
градском «Автоторе» из-за перебоев с постав-
ками комплектующих ожидают снижения 
производства в первом квартале на 8 тыс. ав-
томобилей.

Пока вирус распространялся в основном 
в азиатском регионе ситуация в целом не вы-
глядела столь пессимистично, а последствия 
касались локального рынка, говорит глава 
комитета производителей автокомпонентов 
АЕБ Андрей Коссов. Сегодня степень влияния 
пандемии гораздо глубже, уточняет он: с од-
ной стороны, могут быть перебои, с другой —
на фоне общей ситуации их значимость мо-
жет оказаться невысокой.

В условиях общего снижения спроса найти 
альтернативных поставщиков компонентов 

определенно можно, считает Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала». Аналитик не ожида-
ет дефицита машин, говоря лишь о возмож-
ной нехватке конкретных модификаций. 
По его мнению, волноваться стоит о спро-
се, который и так невысок: по данным Рос-
стата, производство легковых автомобилей 
в РФ в феврале уже снизилось на 12%, до 212 
тыс. штук, тогда как продажи легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей сократились 
на 2,2%, до 119,1 тыс. (оценка АЕБ). Даже с уче-
том ожидания роста цен из-за ослабления ру-
бля аналитик не видит причин для ажиотажа: 
«Люди покупают гречку и туалетную бумагу, 
а не автомобили».

Гендиректор дилера «Автоспеццентр» Де-
нис Петрунин подтверждает, что массовое 
повышение цен пока отложено, а январский 
рост спроса носил локальный характер. Дефи-
цита автомобилей в России он также не ожи-
дает: спад реализации происходит во всем 
мире, поэтому есть много нераспроданных 
машин. В то же время, глава «Ауди Авилона» 
Ренат Тюктеев отмечает повышенный спрос 
из-за ослабления рубля.

Дополнительно ситуацию для автоконцер-
нов могут ухудшить новые правила распре-
деления промсубсидий, во втором квартале 
их начнут выплачивать исходя из уровня ло-
кализации. Если общая ситуация будет ухуд-
шаться, правительство, вероятно, предложит 
некие меры поддержки, говорит господин 
Беспалов. Минпромторг пока не запрашивал 
концерны о влиянии остановки заводов в Ев-
ропе, говорят источники „Ъ“. В министерстве 
не дали комментариев, сославшись на заявле-
ние министра Дениса Мантурова от 13 марта, 
в котором он говорил о восстановлении рабо-
ты предприятий в Китае. По мнению мини-
стра, ситуация будет стимулировать россий-
ских производителей «активнее импортоза-
мещаться, чтобы меньше зависеть от внеш-
них поставок».

Ольга Никитина

Рекламные бюджеты уходят на карантин
Бизнес начал замораживать расходы на продвижение

Распространение коронавируса нача-
ло негативно влиять на российский 
 рекламный рынок. Операторы наруж-
ной рекламы, радио и пресса уже по-
чувствовали снижение активности ре-
кламодателей, падение бюджетов в от-
дельных категориях ожидается и на ТВ. 
Пока участники рынка надеются, что 
спад будет временным, а востребован-
ные в период пандемии онлайн-ком-
пании начнут наращивать расходы 
на продвижение.

Распространение коронавируса станет 
ключевым фактором для российского реклам-
ного рынка в 2020 году, признают его участни-
ки. При негативном сценарии рынок проде-
монстрирует отрицательную динамику, счи-
тает главный операционный директор Dentsu 
Aegis Network Александр Захаров. Рост соци-
альной изоляции приведет к перераспределе-
нию внимания аудитории в пользу интернета 
и ТВ, бренды уже переориентируют инвести-
ции на направления, связанные с онлайн-ви-
деоплатформами и электронной коммерци-
ей, отметил он.

• 17 марта Ассоциация коммуникационных 
агентств России (АКАР) объявила, что в 2019 
году российский рекламный рынок вырос на 5%, 
до 494 млрд руб. без НДС. Рост замедлился — 

в 2018 году он составлял 12%. Вице-президент 
АКАР Сергей Веселов назвал основной причиной 
торможения снижение уровня реальных дохо-
дов населения. Из всех средств распростране-
ния рекламы в 2019 году рост показал толь-
ко интернет, затраты на который выросли 
на 20%, до 244 млрд руб. Рынок телерекламы 
упал в годовом выражении впервые с 2015 го-
да — на 6%, до 175 млрд руб.
Рынок интернет-рекламы может выиг-

рать из-за коронавируса, считает гендиректор 
NMi Group Юлия Орлова. В связи с пандемией 
многие компании пересмотрят бизнес-моде-
ли в сторону большего фокуса на онлайн, из-
менится и структура медиапотребления, ожи-
дает она. «Мы наблюдаем популяризацию те-
лесмотрения на гаджетах и ожидаем увели-
чения бюджетов в этой отрасли. В то же вре-
мя наружная реклама, indoor (реклама вну-
три помещений.— „Ъ“) и event-сегмент, ско-
рее всего, будут демонстрировать отрицатель-
ную динамику»,— прогнозирует госпожа Ор-
лова. Директор по маркетингу «Риалвеб» Мак-
сим Самойленко возражает, что рынок интер-
нет-рекламы при любом варианте развития 
событий с вирусом будет замедлять рост из-
за насыщения. При позитивном сценарии 
темпы снизятся на 1–2 процентных пункта, 
прогнозирует он.

На рынке телерекламы в начале 2020 года 
положительная динамика, пока бюджеты ни-
кто не сокращает, говорит вице-президент Me-
dia Direction Group Илья Герцев. Но сокраще-
ния будут и в первую очередь коснутся кате-
гории непродуктового ритейла, уверен он. 
«В то же время на ТВ будут приходить новые 
категории — образовательные платформы 
и развлекательные сервисы, усилят коммуни-
кацию сервисы доставок и готовой еды, не сто-
ит забывать про сотовых операторов и интер-
нет-провайдеров»,— оптимистичен он.

В наружной рекламе сокращение бюдже-
тов неизбежно, подтверждает представитель 
Russ Outdoor. «Многие клиенты уже сейчас 
переносят рекламные кампании и сокраща-
ют бюджеты,— говорит он.— С другой сто-
роны, люди снова пересаживаются на лич-
ный транспорт, такси и каршеринг, мини-
мизируя пользование общественным, и чи-
сло контактов с аудиторией будет сопостави-
мо, если не больше». Коммерческий директор 
Nebo Digital, размещающей рекламу в метро 
и на наземном транспорте Москвы, Верони-
ка Бордунова указывает, что от рекламы уже 
вынуждены отказываться компании сегмен-
та развлечений, которых коснулся запрет мас-
совых мероприятий, также на рынок влия-
ют ослабление рубля и «начавшаяся паника». 

«При этом мы видим рост рекламных бюдже-
тов фармацевтического сегмента, различных 
онлайн-сервисов»,— говорит она.

На радио похожая ситуация — часть клиен-
тов и партнеров «притормозят или перенесут 
активности», подтверждает гендиректор «ГПМ 
Радио» («Авторадио», «Радио Energy», «Камеди 
радио» и др.) Юрий Костин. Впрочем, указы-
вает он, в кризисных ситуациях, когда нужно 
быстро и «охватно» проинформировать потен-
циальных потребителей о товарах и услугах, 
рекламодатели обращаются к этому медиа.

В прессе и цифровых издательских про-
дуктах даже фарминдустрия, ритейл и другие 
компании из востребованных сейчас отра-
слей, вопреки ожиданиям, не показывают ди-
намику роста, отмечает гендиректор ИД «Аргу-
менты и факты» и президент Союза предпри-
ятий печатной индустрии Руслан Новиков. 
Большинство из них, по его словам, ожидают 
развития ситуации и заморозили активность. 
Делать прогнозы по рынку рекламы на 2020 
год сейчас «практически невозможно» — не-
ясно, что будет с тиражами, считает господин 
Новиков, но «уже сейчас понятно, что и общая 
мировая экономическая ситуация не скажет-
ся положительно на итогах года».

Валерия Лебедева, 
Анна Афанасьева

Инвестфонды ждут рецессии
На распродажу выставлено самое ликвидное

Рецессия мировой экономики неиз-
бежно произойдет в ближайшие 
12  месяцев, уверено большинство 
 портфельных управляющих крупных 
международных фондов. Инвесторы 
наконец-то оценили масштабы послед-
ствия всеобщего каранти на  из-за пан-
демии коронавируса, на фоне которой 
померкли предстоящие выборы пре-
зидента США или торговые войны. 
В наибольшем проигрыше оказались 
наиболее ликвидные рынки акций — 
США, Европы, Японии.

«Исторический крах настроений менед-
жеров глобальных фондов» — так аналитики 
Bank of America назвали мартовский опрос 
портфельных управляющих. Анкетирование 
проводилось среди 207 фондов, под управ-
лением которых находятся активы стоимо-
стью $571 млрд. По данным опроса, число ре-
спондентов, уверенных в том, что в ближай-

шие 12 месяцев мировую экономику постиг-
нет рецессия на 49% (то есть в 1,5 раза), пре-
высило число тех, кто настроен более опти-
мистично. В феврале на 18% было больше оп-
тимистов. Столь резкого ухудшения настрое-
ний не наблюдалось ни разу за все время про-
ведения данного опороса (с 1994 года).

Паническое ухудшение настроений свя-
зано с тем, что ранее управляющие недооце-
нивали последствия для мировой экономи-
ки эпидемии коронавируса. В феврале толь-
ко 21% опрошенных назвал вирус ключе-
вым риском с непредсказуемыми последст-
виями для мировой экономики. Больше все-
го инвесторов интересовали выборы прези-
дента США. Однако, вопреки ожиданиям, 
коронавирус стремительно распространил-
ся за пределы Китая, что вынудило власти 
многих стран принять шаги по самоизоля-
ции. И сейчас 58% опрошенных назвали пан-
демию ключевым риском с непредсказуемы-

ми последствиями. Выборы президента США 
в виде ключевого риска выделяют лишь 11% 
опрошенных. По словам заместителя дирек-
тора инвестиционного департамента UFG 
Wealth Management Евгения Пундровско-
го, коронавирус привел к строгой изоляции, 
в том числе с ограничением передвижения 
и авиаперелетов в странах Европы и США, 
что негативно влияет на ожидания по росту 
экономики.

В таких условиях инвесторы резко увели-
чили долю наличности в портфелях. По дан-
ным опроса Bank of America, средняя доля 
кэша выросла с 4% до 5,1%. Это самый резкий 
рост показателя с 2001 года. Одновременно 
инвесторы активно сокращали вложения 
в рисковые активы. В марте число управля-
ющих, в портфелях которых вес акций пре-
вышает индикативный уровень, на 2% пре-
вышало число тех, у кого он ниже. Месяцем 
ранее оптимистов было 33% больше. «Рын-

ки находятся в шоковом состоянии, включая 
не только самое стремительное с 1987 года 
падение фондовых индексов, но и резкое 
ухудшение ситуации с ликвидностью и вос-
приятие кредитного риска. Психологиче-
ский фактор, обусловленный тотальной нео-
пределенностью, делает дальнейшее разви-
тие событий малопредсказуемым»,— отме-
чает руководитель управления инвестици-
онного консультирования General Invest Та-
тьяна Симонова.

При этом на рынке сложилась довольно 
редкая ситуация: управляющие активно из-
бавляются в первую очередь от акций компа-
ний развитых стран. По данным опроса, ко-
личество управляющих, чьи вложения в ак-
ции европейских компаний опустились 
ниже индикативного уровня, на 3% превзош-
ло число тех, у которых эта доля была выше.

деловые новости — с8
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Европейский автопром встал из-за вируса
Но к дефициту машин это не приведет
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 18 марта 2020 №48   l   Коммерсантъ

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

0,5 2,5

0,5

0,9

1,3

1,7

2,1

2,5% ● 0,8894

5,49%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов ● 5,186

3,87%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 133,39

1,43 1,73

1,43

1,49

1,55

1,61

1,67

1,73тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
2,05%5,20% 1,06%

● 1,530трлн руб. ● 32,76

Мировые фондовые рынки 
 сохраняют высокую волатиль
ность. Однако в России массо
вые распродажи притормози
ли, индекс Московской биржи 
по итогам торгов 17 марта поте
рял менее 2%. Инвесторы ищут 
возможности заработать на па
дении рынка. Брокеры отме
чают существенный приток 
средств физических лиц, желаю
щих купить бумаги по низким 
котировкам.

По итогам торгов 17 марта индекс 
Московской биржи снизился на 1,9%, 
до 2224,74 пункта. Валютный индекс 
РТС потерял 3,3%, откатившись до 
934,66 пункта. Среди аутсайдеров бы-
ли акции Сбербанка (снижение на 6%), 
«Роснефти» (3,6%), «Башнефти» (4,4%). 
Акции «Газпрома» потеряли незначи-
тельные 0,64%. По данным Москов-
ской биржи, объем торгов по акциям 
по итогам торгов составил 137 млрд 
руб. Этот результат выше среднеднев-
ного объема торгов в феврале (87 мл-
рд руб.), но ниже максимального зна-
чения, зафиксированного 10 марта,— 
264 млрд руб. Аналитик управления 
торговых операций на российском 
фондовом рынке «Фридом Финанс» 
Александр Осин ожидает консолида-
ции рынка до конца недели в диапазо-
не 2100–2300 пунктов по индексу Мо-
сковской биржи. Европейские индек-
сы по итогам торгов 17 марта закры-
лись ростом на 2,2–6%, американские 
индексы открылись ростом на 2–4,2%.

По словам начальника управле-
ния анализа рынков «Открытие бро-
кер» Константина Бушуева, на рын-
ках сохраняется нервозная ситуация, 
внутридневные колебания достаточ-
но высокие, это видно и по индексам 
волатильности США и России. При 

этом курс 75 руб./$ является доволь-
но сильным уровнем сопротивления.

По итогом основной сессии 17 мар-
та на валютном рынке биржи курс 
доллара остановился на отметке 
75,09 руб./$, что лишь на 50 коп. вы-
ше закрытия предыдущего дня. Курс 
евро достиг отметки 82,3 руб./€, что 
более чем на 1 руб. ниже закрытия 
16 марта. Как отмечает Константин 
Бушуев, Минфин продает ежедневно 
валюту на 3,6–3,7 млрд, что в целом 
немного в текущей ситуации и гово-
рит о том, что атаки на рубль со сторо-
ны нерезидентов нет. По словам на-
чальника отдела анализа банков и де-
нежного рынка ИК «Велес Капитал» 
Юрия Кравченко, на локальном де-
нежном рынке обстановка стабили-
зировалась. После резкого сокраще-
ния средств банков на депозитах в ЦБ 
неделей ранее объем свободной лик-
видности на корсчетах на утро втор-
ника превышал 3,6 трлн руб.

Вместе с тем брокеры отмечают 
существенный приток на фондовый 
рынок средств физических лиц. Пре-
зидент «Финама» Владислав Кочетков 
отмечает, что последняя неделя, не-
смотря на негативную динамику на 

рынке, оказалась удачной для бро-
керского бизнеса. «Мы зафиксирова-
ли вторую в истории (после 2008 го-
да) валовую открываемость счетов 
физлиц, а также лучшую за время су-
ществования компании статистику 
по пополнению их — месячная нор-
ма за неделю»,— говорит он. По его 
словам, в структуре пополнения до-
минируют (70%) новые клиенты, ко-
торые несут деньги, чтобы вложиться 
в подешевевшие ценные бумаги. Фа-
вориты спроса — российские акции 
первого эшелона, далее идут амери-
канские бумаги и еврооблигации.

Директор по брокерскому бизне-
су «БКС Брокер» Олег Чихладзе отме-
тил, что сильные падения фондового 
рынка сопровождаются самым боль-
шим притоком средств физических 
лиц на рынок с 2008 года. По его сло-
вам, после 10 марта ежедневно приток 
средств инвесторов по объему состав-
лял столько же, сколько обычно при-
ходит за месяц. Это и желание купить 
бумаги по низким ценам, поясня-
ет эксперт, и довнесение средств при 
срабатывании margin call, и интерес к 
покупке валюты по биржевому курсу.

Полина Смородская

Уцененные бумаги
Частные инвесторы  
скупают подешевевшие акции В ряде кредитных организаций 

фиксируют рост обращений гра-
ждан со второй половины февра-
ля после последнего снижения ста-
вок по ипотечным кредитам. Так, в 
Промсвязьбанке и Московском кре-
дитном банке рост составил 28–30%, 
в банке «Дом.РФ» — 6%.

По данным ЦБ, в январе 2020 года 
средняя ипотечная ставка в России 
опустилась до исторического мини-
мума в 8,84% годовых. В феврале сни-
жение могло продолжиться, но ито-
говых результатов еще нет. Вместе с 
тем в начале марта ряд банков заяви-
ли о повышении ставок. В частности, 
на 1,5 процентного пункта (п. п.) под-
няли ставки по ряду ипотечных про-
грамм в Транскапиталбанке и Юни-
кредит-банке. Повышение ипотеч-
ных ставок допустил на этой неде-
ле и глава «ФК Открытие» Михаил За-
дорнов. Гендиректор «Дом.РФ» Вита-
лий Мутко говорил, что ставки могут 
пойти вверх на 1–2 п. п., если ЦБ по-
высит ключевую ставку. Решения ЦБ 
ждут и в Абсолют-банке. В Альфа-бан-
ке заявили „Ъ“, что рассматривают 
вопрос повышения ипотечных ста-
вок. В ВТБ пока не намерены менять 
ипотечные ставки.

Процент одобрения кредитов по 
новым заявкам в рамках локально-

го ажиотажа банки не раскрывают. 
Участники рынка не любят делить-
ся такой информацией, поскольку 
это может раскрыть их рисковую по-
литику, поясняет гендиректор Frank 
RG Юрий Грибанов. По его словам, 
рост заявок наблюдается традицион-
но после появления информации о 
намерениях повысить ставки. «Кли-
енты торопятся взять кредиты. Но 
ограничением может послужить об-
щее снижение деловой активности 
банкиров, связанное с карантинны-
ми мерами»,— уточняет он.

Впрочем, как отмечает старший 
аналитик агентства Moody’s Cе-
мен Исаков, за ростом объема зая-
вок на ипотеку со стороны заемщи-
ков вряд ли последует большой рост 
выдачи ипотеки по старым ставкам. 
Это обусловлено все возрастающи-
ми ожиданиями роста стоимости 
длинного фондирования банков, 
что уже видно по росту доходности 
длинных ОФЗ (доходность десяти-
летних бумаг достигла 8% годовых). 
«Ипотечные ставки по 8–9% годовых 
уже не обеспечивают покрытие то-
го уровня рисков, который в насто-
ящее время наблюдается в связи с 
падением цен на нефть и распро-
странением коронавируса. Ставки 
по рублевым инструментам идут 
вверх, и теперь у банков есть риск 
того, что они впоследствии столк-
нутся с более дорогим фондирова-
нием»,— указывает господин Иса-
ков. По его словам, на этом фоне 
также есть высокая неопределен-
ность в отношении и будущего ка-
чества выдаваемых кредитов. Так, 
в связи с мерами по предупрежде-
нию коронавируса у заемщиков мо-
гут возникнуть проблемы на рын-
ке труда, добавляет господин Иса-
ков. Доходы заемщиков, отмечает 
он, в ряде секторов, скорее всего, 
 сократятся.

Ольга Шерункова

Кредиты ажиэтажного спроса
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Государство отказалось от про
ведения аукциона на частоты 
для 5G в так называемом мил
лиметровом диапазоне. Их по
лучит для тестирования сов
местная компания «МегаФона» 
и «Ростелекома». До конца марта 
Минкомсвязь ожидает от бизне
са параметров другого СП, в ко
торое также должны войти МТС 
и «Вымпелком», но о них участ
ники рынка договориться пока 
не могут.

Компания «Новые цифровые ре-
шения» (принадлежит «МегаФону» и 
«Ростелекому») получит частоты для 
тестирования стандарта связи 5G в 
так называемом миллиметровом ди-
апазоне, решила 17 марта Государст-
венная комиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ). Компания протестирует их на 
совместимость со средствами связи 
«Роскосмоса», а также изучит возмож-
ность запуска 5G на частотах, выде-
ленных для 3G и 4G. Частоты для те-
стов получит также Научно-исследо-
вательский институт радио. При этом 
решение о проведении аукционов на 
частоты для 5G, принятое ГКРЧ в де-
кабре 2019 года, отменено.

«Ростелеком» и «МегаФон» создали 
совместное предприятие (СП) для 5G 
в январе 2019 года. Предполагалось, 
что оно возьмет на себя функции ин-
фраструктурного оператора для запу-
ска в России нового стандарта связи, 
но другие компании выступили про-
тив такой модели. В результате «Росте-
леком», «МегаФон», «Вымпелком» и 
МТС 11 декабря 2019 года заключили 
соглашение о намерениях по созда-
нию СП с равными долями для рас-

чистки под 5G частотного спектра во 
всех регионах России. В качестве ба-
зы для него рассматривались «Новые 
цифровые решения», говорил «Ведо-
мостям» гендиректор компании Ва-
дим Семенов. Но в соглашении тако-
го требования нет, утверждает источ-
ник „Ъ“ в одном из операторов.

«МегаФон» придерживается прин-
ципов, изложенных в меморандуме о 
намерениях, сообщил „Ъ“ представи-
тель оператора. Заниматься исследо-
ваниями электромагнитной совме-
стимости операторы должны совмес-
тно, взаимодействуя с государствен-
ными ведомствами, которые уже ис-
пользуют частоты, подчеркнул он. В 
«Ростелекоме» не ответили на запрос. 
В МТС и «Вымпелкоме» не стали ком-
ментировать перспективы создания 
СП. Как сообщил собеседник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, компании пока 
так и не пришли к единой позиции 
по этому вопросу.

Операторы должны будут предста-
вить параметры СП до конца марта, 
заявил замглавы Минкомсвязи Олег 
Иванов на заседании ГКРЧ. По его сло-
вам, Минкомсвязь хочет, чтобы СП 
имело больше полномочий по разви-
тию сети, а не только отвечало за рас-
чистку спектра. «Мы даже готовы де-
легировать компании некоторые ре-
гуляторные функции, которые по-
зволят ей, например, принимать ре-
шение о запуске 5G в конкретном ре-
гионе одним из операторов, а осталь-
ные смогут работать там по принципу 
шеринга или виртуального операто-
ра»,— пояснил господин Иванов.

Модель инфраструктурного опе-
ратора не показала эффективность 

ни в одной из попыток его исполь-
зования, считает руководитель 
Content Review Сергей Половников. 
Если же одна компания получит ча-
стоты уже для коммерческого раз-
вития 5G, а не для тестирования, это 
даст ей неконкурентное преимуще-
ство, предупреждает он.

Тестирование на совместное ис-
пользование со средствами «Роскос-
моса» полезно, так как в перспекти-
ве позволит избежать отдельных те-
стов на электромагнитную совмести-
мость всех средств связи для 5G, но 
оно не решит проблемы дефицита ча-
стот в наиболее востребованном диа-
пазоне — 3,4–3,8 ГГц, отмечает парт-
нер AC&M Михаил Алексеев. По его 
оценке, расходы операторов на выс-
вобождение спектра могут быть рав-
ноценны затратам на исполнение 
«закона Яровой».

Ранее «Союз LTE» оценивал кон-
версию частот для 5G в 16 млрд руб. 
В дорожной карте развития техноло-
гии, подготовленной «Ростехом» в 
мае 2019 года, предполагалось, что 
конверсия может быть проведена с 
2019 по 2022 год. «Ростех» совместно 
с «Ростелекомом» и правительством 
готовит новую дорожную карту, она 
может быть представлена через ме-
сяц, сообщил Олег Иванов. В самом 
«Ростехе» отметили, что во всем ми-
ре для 5G применяют частоты 3,4–
3,8 ГГц, которые в России использует 
оборудование спецсвязи, и подчерк-
нули, что госкорпорация «имеет до-
статочно компетенций для участия 
в мероприятиях по конверсии этого 
диапазона».

Юлия Тишина

5G поделили на два
Новый стандарт протестируют «МегаФон» и «Ростелеком»

За последние два года коли
чество филиалов, отделений, 
 допофисов и других подраз
делений банков сократилось 
 почти на 3200, что составляет 
около 10% их общего количест
ва. По большей части это объ
ясняется активным погруже
нием банков в цифровизацию 
и развитие удаленных сервисов, 
а также сокращением расходов 
на «земле». Тем не менее некото
рые кредитные организации 
 даже сегодня открывают новые 
отделения, причем за этим заме
чены даже те, кто изначально 
позиционировал себя как ис
ключительно онлайнбанк.

В последнее время банки сокра-
щают количество отделений, стре-
мясь к оптимизации бизнеса и опе-
рационных затрат. «До конца марта 
мы завершим реорганизацию роз-
ничной сети, направленную на по-
вышение ее эффективности и кон-
курентоспособности»,— сообщили 
„Ъ“ в Райффайзенбанке. Реоргани-
зация затронет 39 отделений в горо-
дах с самой большой розничной се-
тью, еще в пяти городах обслужива-
ние будет продолжено полностью 
в цифровом формате. Альфа-банк в 
2020 году также запустил програм-
му трансформации сети отделений. 
«Мы откроем несколько пилотных 
офисов нового поколения, а в кон-
це года начнем тиражировать кон-
цепцию на всю сеть»,— говорит на-
чальник управления информаци-
онной политики банка Андрей Со-
грин. В перспективе двух ближай-
ших лет, по его словам, обслужива-
ние в офисах Альфа-банка будет за-
вязано на мобильное приложение. 
В Тинькофф-банке считают, что нет 
такой задачи, которую нельзя было 
бы реализовать дистанционно или 

через представителей банка. «От-
сутствие отделений позволяет оп-
тимизировать эффективность биз-
нес-модели за счет отсутствия расхо-
дов на них и дополнительный пер-
сонал»,—  добавили там.

• В последние годы банки плано
мерно сокращают свои структур
ные  подразделения — филиалы, 
 отделения, допофисы, оперкассы 
вне кассового узла и др. Так, на ко
нец 2018 года их число составило 
31,2 тыс. штук, сократившись 
за год более чем на 2 тыс. штук. 
К концу 2019 года  общее число 
 подразделений сократилось 
до 30,4 тыс. штук, а на 1 марта 
2020 года их количество состав
ляло уже менее 30,3 тыс. штук.

Тем не менее Киви-банк, изна-
чально делавший ставку на удален-
ное обслуживание клиентов, в на-
чале недели открыл в Санкт-Петер-
бурге первое розничное отделение 
для обслуживания клиентов. Вто-
рое будет открыто в конце марта в 
Казани. «Несмотря на то что коли-
чество пользователей онлайн-кана-
лов обслуживания неуклонно рас-
тет, периодически клиенту ком-
фортно обращаться в отделение 
банка — например, чтобы обсудить 
важные вопросы лично с сотруд-
ником банка,— отмечает управля-
ющий директор платежного серви-

са QIWI Александр Агаков.— Мы по-
нимаем эту потребность и поэтому 
развиваем направление офлайн- 
обслуживания».

По мнению аналитиков, для Ки-
ви-банка открытие офлайновых от-
делений необходимо для развития 
традиционных банковских продук-
тов, которые ранее у него не при-
сутствовали. «Изначально Киви-
банк позиционировался как боль-
шая электронная платежная систе-
ма Qiwi. Однако в связи с мощным 
развитием на рынке услуг интернет-
банкинга и при огромном количест-
ве вариантов осуществления пере-
водов без обременительных затрат 
банк не может выдерживать конку-
ренцию, соответственно, необходи-
мо прорабатывать варианты возвра-
та аудитории — работать с бизнесом, 
а также с физлицами»,— говорит 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. По его 
словам, для того, чтобы сделать биз-
нес более клиентоориентирован-
ным, развитие именно физических 
точек должно стать одним из ключе-
вых направлений. По мнению пер-
вого зампреда правления МКБ Ми-
хаила Полунина, для банка важно 
развивать отделения в том числе и 
для таких категорий клиентов, как 
пожилые вкладчики, а также клиен-
ты малого и среднего бизнеса. «Сба-
лансированная стратегия необходи-
ма также с учетом того, что при пра-
вильном выборе города и локации 
офисы показывают быструю окупа-
емость. Внедрение IT-инфраструкту-
ры требует не только финансовых, 
но и временных затрат. Поэтому мы 
продолжаем развитие — особенно в 
регионах, где клиентам привычен 
офлайн»,— рассказал он.

Светлана Самусева,  
Максим Буйлов

Банки уходят в онлайн
А интернет-банк открывает отделения

30 258 структурных 
подразделений
осталось  
у российских банков  
на 1 марта 2020 года

По ипотеке у нас пока 
решений нет никаких.  

Но, естественно,  
мы будем двигаться  
в сторону рыночную

— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

11 февраля 2020 года  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т Ас1

Месяцем ранее оптимистов бы-
ло на 13% больше. Спрос на акции 
американских компаний опустился 
до полугодового минимума. Резуль-
таты опроса подтверждают данные 
Emerging Portfolio Funds Research 
(EPFR), согласно которым за минув-
шие две недели инвесторы выве-
ли из фондов европейских акций 
$6,1 млрд, а из американских фон-
дов — $21 млрд. «Когда паника на 
рынке, любой управляющий дума-
ет об одном, о ликвидности. На фон-
ды американских, японских и евро-
пейских акций приходится большая 
часть денег, поэтому и продают их в 
первую очередь»,— отмечает заме-
ститель гендиректора по фондовым 
операциям УК ТФГ Равиль  Юсипов.

Глобальное снижение аппетита к 
риску повлияло и на популярность 
инвестиций в развивающиеся стра-
ны, но доля таких инвестиций в 
портфелях сохраняется. Количест-

во управляющих, у которых вло-
жения в акции компаний emerging 
markets (EM) превысили индика-
тивный уровень, на 17% превзош-
ло число управляющих, уменьшив-
ших их долю. По данные EPFR, за по-
следнюю неделю фонды категории 
EM привлекли более $2,4 млрд.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают эмоциональный характер 
продаж и поэтому ждут улучшения 
настроений по мере снижения тем-

пов распространения коронавиру-
са в мире. «Эмоции могут быстро ме-
нять полярность. Многое будет зави-
сеть от того, как быстро рынок пове-
рит, что меры по ограничению мо-
бильности и охлаждение экономи-
ки на деле позволят быстрее решить 
проблему вируса»,— считает дирек-
тор по анализу финансовых рынков 
и макроэкономики «Альфа-Капита-
ла» Владимир Брагин.

Виталий Гайдаев

Инвестфонды ждут рецессии
с7 КАК МЕНЯЛОСЬ НАСТРОЕНИЕ ГЛОБАЛЬНЫХ ИНВЕСТОРОВ   

ИСТОЧНИКИ: BLOOMBERG, BANK OF AMERICA.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Энел Россия», продав свой 
крупнейший актив, угольную 
Рефтинскую ГРЭС, сократила 
чистую прибыль за 2019 год 
в 8,6 раза, заработав всего 
895 млн руб. Причина — бумаж-
ные списания из-за переоцен-
ки активов. Снижение при-
были не повлияет на размер 
ди видендов, которые теперь 
зафиксированы на уровне 
3 млрд руб. в год. В 2020 году 
«Энел  Россия» ожидает 6,2 млрд 
руб. прибыли, но этому может 
 помешать снижение спроса 
на электроэнергию из-за коро-
навируса, теплой зимы и роста 
выработки ГЭС.

«Энел Россия» (подконтрольна 
итальянской Enel) показала резкое 
падение финансовых результатов 
после окончательной продажи 
угольной Рефтинской ГРЭС (3,8 ГВт) 
структуре владельца СУЭК Андрея 
Мельниченко, следует из опублико-
ванного 17 марта отчета компании 
по МСФО. Чистая прибыль компа-
нии в 2019 году упала на 88%, до 
895,2 млн руб. против 7,7 млрд руб. 
в 2018 году. Скорректированная чи-
стая прибыль учитывает бумажные 
списания от продажи крупного ак-
тива. В 2019 году Рефтинская ГРЭС 
была отнесена к категории пред-
назначенных для продажи по спра-
ведливой стоимости за вычетом за-
трат на продажу, говорится в отчете. 
Убыток от обесценения составил 
8,6 млрд руб.

• В 2019 году «Энел Россия» продала 
Рефтинскую ГРЭС «Кузбассэнерго» 
(структура Сибирской генерирую-
щей компании СУЭК). Общая цена 
продажи составляет 20,7 млрд руб. 
без НДС. По сделке покупатель так-
же может за пять лет выплатить 
до 3 млрд руб. «условного компонен-

та вознаграждения» при соблюдении 
определенных условий, говорится 
в отчетности. Большая часть денег 
от продажи была направлена на по-
гашение долгов. Вместе с отказом 
от угольной генерации «Энел» заня-
лась развитием ВИЭ, собираясь по-
строить три ВЭС на 362 МВт.
Выручка «Энел Россия» в 2019 году 

снизилась на 10,14%, до 68,8 млрд 
руб., что также произошло из-за вы-
вода из портфеля крупной электро-
станции. Кроме того, уменьшилась и 
выработка других станций из-за «пе-
реизбытка мощности в системе», а 
также небольшого снижения потре-
бления энергии в европейской ча-
сти России и на Урале на фоне те-
плой зимы, отметили в компании. 
EBITDA упал на 11,1%, до 15,32 млрд 
руб., что также объясняется эффек-
том продажи Рефтинской ГРЭС.

В феврале «Энел Россия» предста-
вила обновленную бизнес-страте-
гию после продажи Рефтинской ГР-
ЭС на 2020–2022 годы. В ней отмеча-
лось, что прибыль от продажи Реф-

тинской ГРЭС без учета бумажных 
списаний составит 7,4 млрд руб. Со-
гласно планам компании, в 2020 го-
ду чистая прибыль составит 6,2 млрд 
руб., в 2021 году — 3,6 млрд руб., а в 
2022 году достигнет 4,5 млрд руб.

Падение показателей из-за ухода 
с баланса Рефтинской ГРЭС было 
ожидаемым, говорит Сергей Гара-
мита из Райффайзенбанка. При 
этом показатель EBITDA оказался 
даже слегка выше ожиданий — из-
за оптимизации расходов и более 
низкого потребления воды. Тем не 
менее на дивиденды влияния не бу-
дет, поскольку они фиксированы, 
отмечает аналитик. На фоне сниже-
ния прибыли «Энел Россия» утвер-
дила новую дивидендную полити-
ку: до 2022 года компания будет пла-
тить акционерам фиксированную 
сумму 3 млрд руб.

В 2020 году «Энел Россия» превра-
щается в совершенно другую компа-
нию — без Рефтинской ГРЭС, но на 
пике инвестиционного цикла по 
ВИЭ-проектам, говорит Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». Сейчас 
прогнозы компании по прибыли вы-
глядят достаточно достижимыми, но 
все будет зависеть от продолжитель-
ности ограничительных мер в миро-
вой экономике из-за коронавируса и 
реакции на них крупнейших рос-
сийских потребителей электроэнер-
гии, подчеркивает Владимир Скляр. 
«Помимо падения прибыли из-за 
продажи Рефтинской ГРЭС, все будет 
зависеть от роста цен на электриче-
ство, на которые негативно могут по-
влиять более теплая погода, боль-
шое количество осадков, более низ-
кий экспорт электроэнергии, в том 
числе из-за коронавируса, а позитив-
но — рост нефтедобычи»,— полагает 
Сергей Гарамита.

Полина Смертина

Enel тяжело без угля
«Энел Россия» сократила прибыль  
почти в девять раз

Правительство вернулось 
к  вопросу расширения аэро-
порта Махачкалы — по дан-
ным „Ъ“, первый вице-премьер 
 Андрей Белоусов вновь пору-
чил провести второй этап ре-
конструкции. Проект не попал 
в комплексный план развития 
магистральной инфраструкту-
ры и не получил запрашивае-
мое бюджетное финансиро-
вание в размере 10 млрд руб. 
 Однако реконструкция нуж-
на как минимум потому, что 
в аэропорту будет базировать-
ся военно-транспортная авиа-
ция после перевода в Дагестан 
Каспийской флотилии. Мин-
фин уже предложил провести 
работы за счет средств, выде-
ленных Минобороны.

Первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов поручил федеральным ведом-
ствам совместно с правительством 
Дагестана организовать проведение 
второго этапа реконструкции аэро-
порта Махачкалы. „Ъ“ ознакомился с 
текстом поручения. В конце 2019 го-
да поручение определить источник 
финансирования давал вице-премь-
ер Максим Акимов, однако пока ре-
шение не принято.

Второй этап реконструкции аэро-
порта Махачкалы, предусматриваю-
щий строительство новой ВПП дли-
ной 3,6 км и шириной 60 м, не вклю-
чен в комплексный план развития 
магистральной инфраструктуры, 
говорится в письме министра тран-
спорта Евгения Дитриха в прави-
тельство от 26 февраля. На его реа-
лизацию запрашивалась значитель-
ная сумма (10 млрд руб.), а прирост 
пассажиропотока, как ожидалось, 
будет небольшим. Минтранс 11 фев-

раля попросил правительство Да-
гестана провести дополнительные 
предпроектные проработки для 
«уточнения объемов финансирова-
ния», говорится в письме. В Мин-
трансе „Ъ“ сообщили, что пока ин-
формация от властей Дагестана не 
поступала.

По данным „Ъ“, в Минфине пред-
лагают провести реконструкцию за 
счет средств Минобороны, так как 
аэропорт нужен для приема военно-

транспортной авиации, с учетом то-
го что Каспийская флотилия переба-
зируется из Астраханской области в 
Дагестан. Уйташ уже является аэро-
дромом совместного базирования. 
В Минобороны и правительстве Да-
гестана не ответили на вопросы „Ъ“.

В 2019 году Уйташ обслужил 
1,5 млн пассажиров, план на 2020 
год — 1,6 млн. Аэропортом управля-
ет АО «Международный аэропорт 
Махачкала», принадлежащее ООО 
«Грандеко» Саида Керимова, сына 
бизнесмена Сулеймана Керимова. В 
операторе аэропорта „Ъ“ рассказа-
ли, что «прочностные и геометриче-
ские» характеристики действующей 
ВПП длиной 2,64 км не позволяют 
принимать воздушные суда с требу-

емой интенсивностью: Airbus A320/
A330 и Boeing 737/767 принимаются 
с ограничениями по массе, а широ-
кофюзеляжные Boeing 777/747 и Ан-
124 вовсе не допущены. «На ВПП и 
местах стоянок имеются участки с 
просадкой покрытий, эрозией и вы-
крашиванием асфальтобетона,— го-
ворят в операторе.— Также на терри-
тории гражданского аэродрома на 
постоянном боевом дежурстве нахо-
дятся два истребителя, их эксплуата-
ция и воздействие струй реактив-
ных двигателей оказывают негатив-
ное влияние на покрытие ВПП».

После перевода Каспийской фло-
тилии из Астрахани в Каспийск, рас-
положенный в 4,5 км от аэропорта, 
на территории Уйташа будет разме-
щена эскадрилья из самолетов Бе-
200 и вертолетов Ми-14, которые 
должны будут выполнять поисково-
спасательные и медицинские зада-
чи. «В условиях имеющихся инфра-
структурных ограничений размеще-
ние воздушных судов Каспийской 
флотилии повлечет значительные 
сложности в работе аэропорта»,— 
добавили в управляющей компа-
нии. Стоимость реконструкции в 
компании оценивают в 7 млрд руб. 
на строительство и 210 млн руб. на 
проектно-изыскательские работы.

Глава Friendly Avia Support Алек-
сандр Ланецкий говорит, что инфра-
структура аэропорта устарела еще 
около десяти лет назад: уже тогда 
действовали ограничения на посад-
ку среднемагистральных Boeing и 
Airbus. С учетом возможной переди-
слокации Каспийской флотилии и 
стратегического расположения ре-
гиона, полагает он, реконструиро-
вать аэропорт необходимо.

Герман Костринский

Военно-бюджетная  
авиация
Аэропорт Махачкалы предлагают обновить  
за счет Минобороны
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«Энел Россия» пока 
не фиксирует эффекты 

от вируса на бизнес. 
Конечно, мы очень 

внимательно следим 
за ситуацией

— Карло Палашано,
гендиректор «Энел Россия», 17 марта

Ц И Т А Т А

10 миллиардов 
рублей
может стоить  
реконструкция  
аэропорта  
Махачкалы
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Московские рестораторы, по-
просившие власти города под-
держать их бизнес на фоне рас-
пространения коронавируса, 
могут получить льготы по упла-
те части налогов за первый 
квартал текущего года. Это одна 
из мер, предложенных участни-
ками рынка. Но мэрия вряд ли 
сейчас готова на большие уступ-
ки: из-за негативных последст-
вий пандемии и падения нефтя-
ных цен для экономики чинов-
ники вынуждены ориентиро-
ваться на возможный рост бюд-
жетного дефицита.

О том, что участники ресторанного 
бизнеса могут рассчитывать на неко-
торые льготы, стало известно 17 мар-
та после завершения заседания опера-
тивного штаба по экономическим во-
просам при правительстве Москвы. 
Предложения бизнеса были аккуму-
лированы московским отделением 
«Деловой России» (см. „Ъ-Онлайн“). 

Так, рестораторы, ссылаясь на со-
кращение посещаемости их заведе-
ний из-за коронавируса, предложили 
мэрии предоставить компаниям отра-
сли скидку в 50% на аренду помеще-
ний, находящихся в собственности 

города. Кроме того, компании обще-
пита рассчитывают на каникулы по 
выплате социального налога на вто-
рой квартал 2020 года с возможно-
стью продления в случае сохранения 
чрезвычайной ситуации в Москве. 
Это должно предотвратить сокраще-
ние сотрудников ресторанов и кафе. 
Также рестораторы предложили ком-
пенсировать им коммунальные рас-
ходы на второй квартал 2020 года с 
возможностью продления. Кроме то-
го, бизнес просит рассрочку по уплате 
всех налоговых платежей до конца 
2020 года при подаче соответствую-
щего заявления в налоговую. 

• Оперативный штаб по экономиче-
ским вопросам при правительстве 
Москвы создан 10 марта, его возгла-
вил вице-мэр Владимир Ефимов. 
Эта структура ежедневно должна 
следить за ситуацией на ключевых 
предприятиях, в компаниях и отра-
слях города, а также оценивать 
 необходимость введения дополни-
тельных мер поддержки на фоне 
 распространения коронавируса 
и  падения нефтяных цен.
Пока было обещано рассмотреть 

вопрос с временными льготами по 
уплате социального налога, сообщил 

„Ъ“ один из участников вчерашнего 
заседания. Чиновник мэрии отметил, 
что окончательное решение будет 
принято после того, как их проанали-
зирует Центр поддержки экономики, 
возглавляемый главой департамента 
экономической политики и развития 
Москвы Кириллом Пуртовым. Но 
вряд ли будут поддержаны все пред-
ложения, говорит собеседник „Ъ“: 
«Сейчас запланированный дефицит 
бюджета города — около 87 млрд руб. 
По факту эта сумма может оказаться 
больше из-за сложной ситуации в эко-
номике». В пресс-службе Владимира 
Ефимова не смогли предоставить опе-
ративный комментарий. 

За последние несколько дней на 
фоне распространения коронавируса 
ситуация в ресторанах Москвы оказа-
лась удручающей. Гендиректор Ginza 
Project Максим Ползиков говорит, что 
в его заведениях выручка сократилась 
на треть, а в некоторых — до 90%. «Мы, 
как и многие другие рестораторы, на-
чали обсуждать с владельцами поме-
щений изменение условий аренды, 
что поможет временно сократить фи-
нансовую нагрузку»,— поясняет он. 

По словам заместителя гендирек-
тора по коммерции ГК «Шоколадни-

ца» Евгения Прохорова, на долю вы-
плат по аренде, коммунальным услу-
гам, зарплат сотрудникам и налого-
вых отчислений приходится 45–55% 
от выручки ресторанных холдингов. 
По словам представителя сети Prime 
Марии Лошковой, коммунальные 
платежи занимают до 7% от выручки, 
аренда — до 25%, социальный налог 
— до 9%. Таким образом, отмечает она, 
все эти траты в совокупности могут до-
стигать 41%. «Из-за снижения выручки 
у ресторанов может не хватить средств 
на обязательные выплаты»,— преду-
преждает Евгений Прохоров. 

Владелица сети кафе «Андерсон» 
Анастасия Татулова указывает, что к 
вице-мэру Владимиру Ефимову обра-
тились также представители «Опоры 
России», Федерация рестораторов и от-
ельеров, а также собственники сетей 
общепита. По ее словам, до коронави-
руса аренда составляла до 18% от об-
щих трат, снижение арендной платы 
может помочь оптимизировать затра-
ты. «Выручка во многих объектах стре-
мится к нулю, два кафе мы уже закры-
ли, сотрудники работают треть сме-
ны»,— добавляет госпожа Татулова.

Халиль Аминов,  
Никита Щуренков

Рестораторы заказали 
комплексные льготы
Московское правительство может пойти на частичные послабления  Так, в «Интуристе», наоборот, от-

мечают рост спроса на туры по Рос-
сии в 1,5 раза, о всплеске продаж го-
ворят и в TUI.

Но агентства позитивные оцен-
ки туроператоров не подтверждают. 
Согласно Level.Travel, даже в усло-
виях тотального обвала спроса на 
зарубежные направления туры по 
России формируют только 11% про-
даж, это всего лишь на 1,7 процент-
ного пункта больше, чем годом ра-
нее. В Travelata.ru долю внутрен-
них направлений оценивают в 8%. 
Исполнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России Майя 
Ломидзе объясняет, что туроперато-
ры пока руководствуются данны-
ми, полученными до 15 марта, то 
есть до момента, с которого регио-
ны начали массово предупреждать 
жителей об опасности поездок. Экс-
перт не сомневается, что сложивша-
яся ситуация негативно скажется 
на внутреннем туризме.

Собеседник „Ъ“ на рынке даже 
при позитивном сценарии развития 
событий предполагает обвал на 50% 
числа бронирований на ближайшие 
даты, включая майские праздники: 
это коснется не только курортных, 
но и экскурсионных направлений 

из-за закрытия музеев и театров. Ре-
гиональные игроки уже подсчиты-
вают первый убытки. В Самарской 
области, по оценкам президента 
местной гостинично-туристской ас-
социации Ирины Фан-Юнг, ущерб 
составил 3,5–5 млн руб. в месяц. Ми-
нистр курортов и туризма Крыма Ва-
дим Волченко заявил, что к прогно-
зам о предстоящем сезоне относится 
с осторожным оптимизмом.

Власти уже разрабатывают меры 
поддержки отрасли. Правительство 
РФ 17 марта освободило туропера-
торов до конца года от обязатель-
ных взносов в фонды «Турпомощи». 
ЦБ предоставил банкам возмож-
ность работать с заемщиками в сфе-
ре туризма без ухудшения оценок 
их финансового положения, прави-
тельство будет предоставлять госга-
рантии для реструктуризации и 
пролонгации займов. Майя Ломид-
зе поясняет, что специфические ме-
ры поддержки для игроков вну-
треннего туризма пока не объявля-
лись. Существующий пакет, по ее 
мнению, не решит проблем турбиз-
неса: финансовая нагрузка не сни-
мается, а сдвигается. Реально по-
мочь рынку, по словам эксперта, 
могли бы налоговые каникулы.

Александра Мерцалова; 
 региональные редакции „Ъ“

Велика Россия, 
а некуда 
с1

Российские компании продол-
жают попытки заработать 
на коронавирусе. Компания 
«Фэст» костромского депутата 
Владимира Михайлова, выпу-
скающая изделия для оказа-
ния первой помощи, попроси-
ла Владимира Путина вклю-
чить многоразовые медицин-
ские маски в обязательный со-
став автомобильных аптечек. 
За счет дополнительного спро-
са компания обещает расши-
рить производство и покрыть 
дефицит масок. Но эксперты 
отмечают, что это долгосроч-
ный проект и эффектом ме-
ры будет в первую очередь 
рост доходов «Фэста».

Специализирующееся на произ-
водстве средств для оказания первой 
помощи предприятие «Фэст» обрати-
лось к президенту РФ Владимиру Пу-
тину с просьбой включить многора-
зовые медицинские маски в составы 
аптечек, утвержденные приказом 
Минздрава РФ. Документ регулирует 
состав десяти комплектов, в том чи-
сле автомобильных аптечек, а также 
наборов для оказания первой помо-
щи сотрудникам ГИБДД МВД РФ, ско-
рой медицинской помощи, пожар-
ных автомобилей.

Как говорится в обращении ком-
пании (копия есть у „Ъ“), данная ме-
ра необходима для стимулирования 
производства многоразовых меди-
цинских масок. Это позволит ре-
шить проблему дефицита аналогич-
ных изделий, предназначенных для 
одноразового использования, уточ-
няется в письме.

На фоне распространения коро-
навирусной инфекции COVID-2019 
в российских аптеках резко увели-
чился спрос на одноразовые меди-
цинские маски. Ажиотаж был за-
фиксирован в январе 2020 года. Так, 
в ГК «Эркафарм» (аптечные сети «До-
ктор Столетов» и «Озерки») отмечали 
рост на 80%, в сети «36,6» — на 50%. 
Эта ситуация привела к резкому ро-
сту цен на маски, а впоследствии и к 
их дефициту.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Предприятие „Фэст“» зареги-
стрировано в 1992 году. Его основа-
телем и единственным владельцем 
является депутат Костромской обл-
думы Владимир Михайлов. По ито-
гам 2018 года, выручка «Фэст» со-
ставила 592,4 млн руб. против 
425,1 млн руб. годом ранее, чистая 
прибыль сократилась с 14,7 млн руб. 
до 7,4 млн руб. Компания выпускает 
автомобильные аптечки, комплек-
ты для оказания первой помощи на 
предприятиях химической промыш-
ленности и др.
Из-за того что себестоимость 

многоразовых масок значительно 
выше одноразовых, их производст-
во в России сейчас не налажено, по-

ясняют в компании. Так, стоимость 
многоразовых изделий достигает 
35 руб. за штуку, тогда как маски для 
одноразового использования ранее 
были доступны по цене 70 коп. В 
«Фэст» рассчитывают, что в обяза-
тельный состав автомобильных ап-
течек включат по две многоразовые 
медицинские маски. При этом в Рос-
сии сейчас около 60 млн автомоби-
лей, добавляют в компании. Их пол-
ное переоснащение, таким обра-
зом, позволило бы «Фэст» получить 
только от масок более 4 млрд руб. 
Если речь идет об оснащении аптеч-
ками «Фэст» только новых машин, 
выпущенных в РФ, то в 2019 году ме-
ра принесла бы компании дополни-
тельно более 120 млн руб.

Глава DSM Group Сергей Шуляк 
отмечает, что при производстве мно-
горазовых масок используется им-
портное сырье. Его поставка в Рос-
сию займет не менее двух месяцев, в 
течение которых ситуация с распро-
странение коронавирусной инфек-
ции может кардинально изменить-
ся, в том числе в лучшую сторону, от-
мечает эксперт. Очевидно, что дейст-
вия «Фэст» направлены не на удов-
летворение существующей сейчас 
потребности, а на развитие своего 
бизнеса в долгосрочной перспекти-
ве, полагает он. Причем эксперт уве-
рен, что в случае появления масок в 
обязательной аптечке, их стоимость 
увеличится.

Это не первая попытка россий-
ских компаний увеличить свои 
продажи благодаря коронавирусу. 
Так, в январе 2020 года производи-
тель лекарств «Отисифарм», при-
надлежащий «Фармстандарту» Вик-
тора Харитонина, начал реклами-
ровать свой противовирусный пре-
парат «Арбидол» в качестве средст-
ва «даже против коронавируса». За 
это компания была привлечена к 
ответственности со стороны Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы, признавшей рекламу нарушаю-
щей законодательство.

Мария Котова

На автомобилистов 
надевают маски
Производитель из Костромы  
пытается заработать на COVID-2019

Ozon, несмотря на наблюдаю-
щийся в последние дни повы-
шенный спрос на товары в ин-
тернете, решил одномоментно 
отказаться от доставки заказов 
в несколько тысяч постаматов 
сторонних компаний, включая 
PickPoint и «Халву». Для партне-
ров ритейлера это решение ста-
ло неожиданным. В Ozon утвер-
ждают, что собственной инфра-
структуры хватит даже в усло-
виях возросшего спроса.

Онлайн-ритейлер Ozon уведомил 
партнеров по постаматной сети о 
том, что перестает осуществлять до-
ставку товаров в их точки, рассказал 
„Ъ“ собеседник на рынке онлайн-тор-
говли. Решение касается постаматов 
PickPoint, «Халва» (в равных долях 
принадлежит Совкомбанку и Х5 
Retail Group) и TelePort. В пресс-служ-
бе PickPoint подтвердили получение 
уведомления от Ozon, отказавшись 
от других комментариев. Гендирек-
тор сети «Халва» Денис Петрушев-
ский удивлен такому решению на фо-
не ситуации с коронавирусом. «Мы 
уважаем решение партнера, прини-
маем, но не понимаем. Мы рассчиты-
ваем, что сейчас с учетом непростой 
ситуации вокруг вируса бесконтакт-
ные способы доставки будут и даль-

ше набирать популярность»,— пояс-
нил он. Гендиректор TelePort Сергей 
Васильев подтвердил, что Ozon убрал 
постаматы компании со своей карты 
на сайте. «До последнего времени 
Ozon заявлял нам, что качество пре-
доставляемой нами услуги было на 
самом высоком уровне, и говорил о 
расширении сотрудничества. Офици-
альных версий причин от них не по-
ступило»,— сообщил он.

В пресс-службе Ozon подтвердили 
„Ъ“ прекращение доставки в постама-
ты партнерской сети. «В результате на-
шей экспансии большинство парт-
нерских точек сейчас расположены 
рядом с нашими либо постаматами, 

либо пунктами выдачи заказов, и, 
предлагая выдачу в партнерских пос-
таматах, мы размываем для клиента 
представление о нашем бренде, 
усложняем для него навигацию и кли-
ентский опыт»,— пояснила директор 
по связям с индустрией и корпоратив-
ным отношениям Ozon Мария Заики-
на. По ее словам, Ozon использует соб-
ственные алгоритмы управления за-
грузкой, которые дают клиентам 
больше удобных временных интерва-
лов получения посылок. Существую-
щего количества постаматов Ozon.
Box достаточно, чтобы обеспечивать 
выдачу посылок даже в период повы-
шенного спроса, заверила госпожа За-
икина. «Наше решение продиктовано 
исключительно желанием обеспе-
чить наилучший опыт для клиен-
тов»,— заключила она.

Партнерская сеть PickPoint и «Хал-
вы» включает примерно 6,5 тыс. пос-
таматов, TelePort — около 450 поста-
матов. У Ozon, по собственным дан-
ным, более 8 тыс. постаматов. По 
итогам 2019 года оборот ритейлера 
вырос на 93%, до 80,7 млрд руб., а чи-
сло доставленных заказов увеличи-
лось в 2,1 раза, до 32,3 млн.

Ozon выбрал удачное время, что-
бы отключить партнеров, отмечает 
партнер Data Insight Федор Вирин, 

количество интернет-заказов сей-
час существенно растет, а способы 
их получения без участия человека 
востребованы. «Ozon создал собст-
венного агрегатора служб доставки 
и наполняет эту систему своими же 
посылками. Включение и выключе-
ние партнеров внутри этого агрега-
тора — нормальная схема оптими-
зации, хотя и болезненная для рын-
ка. Не удивлюсь, если пройдет ка-
кое-то время и Ozon опять включит 
все или часть из партнеров, когда 
будут нужны дополнительные мощ-
ности»,— рассуждает он. Исполни-
тельный директор «Оборот.ру» 
Иван Кургузов напоминает, что в 
последние годы Ozon пытается 
сформировать лояльность клиен-
тов, отмечая, что смена тактики на 
рынке доставки можно рассматри-
вать как один из шагов в этом на-
правлении.

Отключенные от Ozon постамат-
ные сети сейчас могут восполнить 
потери за счет заказов из других 
источников на фоне растущего спро-
са, претендентов на эти мощности 
будет предостаточно, уверен Федор 
Вирин. Иван Кургузов соглашается, 
что компании продолжат развивать-
ся, хотя им и станет «чуть сложнее».

Дмитрий Шестоперов

Ozon отключился от партнеров
Онлайн-ритейлер отказался от сторонних постаматов

При этом он допускает, что повли-
ять на ситуацию могло и начавшееся 
тогда ослабление рубля. 

Данные ритейл-аудита коррели-
руют с результатами опроса, прове-
денного Nielsen среди потребителей. 
Так, 53% респондентов сообщили, 
что «скорее озабочены» или «очень 
озабочены» распространением коро-
навируса. На момент исследования 
5% потребителей в РФ уже закупали 
какие-либо продукты, чтобы подго-
товиться к возможному карантину, 
7% — медикаменты, 18% — дезинфи-
цирующие средства и средства лич-
ной гигиены. Как отмечают в Nielsen, 
число таких потребителей стреми-
тельно растет по мере появления но-
вых случаев заболевания, но спрос в 
разных регионах на текущий мо-
мент распределяется неравномерно.

В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») говорят, 
что увеличили объемы поставок со-
циально значимых товаров со скла-
дов в магазины в два-четыре раза и 
скорректировали правила выклад-
ки — некоторые товары будут вы-
ставляться паллетами, чтобы обеспе-
чить возросший спрос. Кроме того, в 
сети перераспределили транспорт 
для развоза таких категорий, а также 
перенаправляют потоки в магазины, 
где фиксируют особо повышенное 
потребление. При этом в X5 все рав-

но просят покупателей «взвешенно 
подходить к созданию запасов» и об-
ещают, что при нехватке товаров на 
полке новая поставка будет сделана 
в течение дня. Представитель Metro 
говорит, что в компании также рабо-
тают над ускорением размещения 
товаров длительного хранения и 
средств гигиены и бытовой химии, в 
том числе наращивая оптовую вы-
кладку на паллетах. В «Магните» и 
Auchan на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Партнер и управляющий дирек-
тор BCG в Москве Иван Котов отмеча-

ет, что по опыту предыдущих подоб-
ных ситуаций в некоторых странах 
видно, что панические настроения 
потребителей, которые приводят к 
всплеску спроса на отдельные виды 
товаров, могут сохраняться в тече-
ние трех недель. Затем на срок до 
трех месяцев может наступить пери-
од адаптации: покупатели будут ча-
ще оставаться дома, а сетям стоит 
рассмотреть возможность скоррек-
тировать ассортимент под изменив-
шийся спрос, инвестировать в он-
лайн-торговлю и пр., добавляет он. В 

целом, продолжает господин Котов, 
за полтора года ситуация может при-
вести к формированию новых усло-
вий рынка — потребители привык-
нут заказывать продукты в интерне-
те, снизят число походов в рестора-
ны, а розничные сети начнут фоку-
сироваться на развитии сегмента по-
чти готовой еды.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров также ожи-
дает, что распространение корона-
вируса будет серьезным импульсом 
для развития онлайн-торговли: «До 
80% россиян готовы были внутренне 
попробовать покупать продукты он-
лайн, но сомневались. Теперь же все 
они попробуют». А возросший спрос 
на покупки продуктов онлайн сохра-
нится и после спада ажиотажа, пола-
гает он. По словам старшего анали-
тика Газпромбанка Марата Ибраги-
мова, продуктовым интернет-мага-
зинам ситуация даст возможность 
наконец-то начать зарабатывать, так 
как для выхода на прибыльность им 
не хватало плотности заказов и сред-
него размера чека. Директор по ана-
литике и консалтингу «Nielsen Рос-
сия» Марина Волкова не исключает, 
что выиграть от ситуации могут и ло-
кальные производители, так как рос-
сийская продукция, по мнению по-
купателей, может оказаться безопас-
нее импортной. 

Анатолий Костырев, 
 Алексей Полухин

Крупное обострение

Некоторые аптеки  
подняли цены  
до 70–100 руб.,  

когда до нового года  
одна маска продавалась 

за 1,5 руб.
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ, в феврале 2020 года

Ц И Т А Т А

16,7 тыс. точек
насчитывала сеть 
 выдачи Ozon с учетом 
собственных  
и партнерских  
постаматов  
и пунктов выдачи  
на конец 2019 года
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Московский международный 
кинофестиваль, как и другие 
культурные события не толь-
ко в России, но и в мире, пере-
несен на неопределенный срок. 
Перенесены кинофестивали 
в Болонье и Фрибурге, в Стам-
буле и Нью-Йорке, в Праге и Ни-
оне. Некоторые из них обеща-
ют выложить часть программы 
в интернет. В скором времени 
это может привести к оконча-
нию эпохи фестивалей.

Похоже, последним кинофести-
валем «эпохи до коронавируса» стал 
кинофестиваль «Когда русские нас 
удивляют», прошедший в четырех 
центральных кинотеатрах столицы 
Франции и собравший более 6 тыс. 
зрителей. Сегодня подобные ме-
роприятия во Франции, равно как 
и во многих других странах, запре-
щены, а «эпоха до коронавируса» 
стремительно завершилась.

Больше всего киносообщество 
волнует вопрос, состоится ли са-
мый главный — Каннский — ки-
нофестиваль. До его начала остает-
ся еще почти два месяца, но даже 

оптимистические прогнозы не су-
лят быстрой победы над эпидеми-
ей. И хотя к журналистам из Кан-
на поступают бодрые оперативные 
сводки о подготовке к фестивалю, 
все прекрасно понимают, что он мо-
жет быть отменен в один момент. 
Так уже однажды случалось. Самый 
первый Каннский фестиваль дол-
жен был начаться 1 сентября 1939 
года. Тогдашние голливудские зве-
зды уже приближались на трансат-
лантическом лайнере к Француз-
ской Ривьере, когда стало извест-
но о начале Второй мировой войны. 
В результате успели показать всего 
один фильм — американскую вер-
сию «Собора Парижской Богомате-
ри». Потомки назвали этот несосто-
явшийся фестиваль «улыбкой Ква-
зимодо». Следующий фестиваль 
прошел только в 1946 году.

Уже в первой декаде марта по ми-
ру пошла волна отмен регулярных 
кинособытий. Исключением не ста-
ла и Россия — внутри страны вве-
дены ограничения, жертвами кото-
рых стала уже не только националь-
ная кинопремия «Ника», перенесен-
ная с конца марта предположитель-
но на осень, но и Московский между-
народный кинофестиваль — он дол-
жен был пройти в конце апреля, 
но пока перенесен на неопределен-
ный срок.

Происшедшее с фестивалями ка-
жется внезапным стечением обстоя-
тельств, но оно удивительным обра-
зом совпадает с тенденцией, обозна-
чившейся уже несколько лет назад. 

Похоже, мы находимся на пороге но-
вой эры виртуальных фестивалей. 
Признаков тому не счесть. Почти 
канули в прошлое журналистские 
пресс-боксы, которые прежде каж-
дый день заполнялись оперативной 
информацией. Теперь весь контент 

содержится в виртуальных «ящи-
ках»: каждый откроет свой в ком-
пьютере с помощью кода. Нет боль-
ше великолепных буклетов (некото-
рые из них были настоящими произ-
ведениями искусства), информация 
утратила материальность. Скоро, по-
хоже, перестанут печатать и катало-
ги — святая святых любого фестива-
ля: нечего тратить бумагу, надо бе-
речь деревья. Через интернет орга-
низуется теперь деловая, да и свет-
ская жизнь фестиваля — от аккре-
дитации гостей до приглашений 
на встречи и приемы.

Институт фестивалей, зародив-
шись незадолго до Второй миро-
вой, окрепнув вместе с антифашиз-
мом, пережил свой высший пик 
в 1960-е, тогда же испытал кризис, 
а потом проскрипел еще полвека, 
чтобы столкнуться с новыми реали-
ями XXI столетия — технологиче-

скими, экологическими и культур-
но-социальными. Прежде киносмо-
тры промотировали достижения 
больших художников и важные 
тренды развития кино как искусст-
ва. Теперь, за редкими исключени-
ями, кинематограф больших имен, 

культурных героев и знаковых те-
чений ушел в прошлое, те, что пре-
тендуют прийти им на смену, хлип-
коваты. Фестивали лихорадочно 
пытаются спасти положение, кру-

тя блокбастеры и сгоняя на ринг 
звезд. А чтобы не растерять остат-
ки интеллектуальной аудитории, 
стараются связать кино с современ-
ным актуальным искусством. Или, 
напротив, делать из фестивалей 
филиалы музея истории кино, на-
сыщать их ностальгической ретро-
спективной атмосферой.

Но это не может быть ни массо-
вым, ни экономичным, ни привле-
кательным для спонсоров. Стоит 
ли тратиться на билеты, отели и со-
путствующие расходы, привозить 
сотни гостей, устраивать пышные 
премьеры и церемонии? Кинорын-
ки тоже дешевле и проще проводить 
по интернету. Так же как форумы, 
конференции, заседания жюри, ин-
тервью со звездами: на них можно 
виртуально аккредитовывать, и та-
ким же виртуальным скоро, похоже, 

станет дальнейшее участие. Но тогда 
какая разница, пройдет Николь Кид-
ман в платье от Валентино под лого-
типом Каннского или Венецианско-
го фестиваля? Продюсеры без вся-
ких посредников сведут ее с нужны-
ми журналистами и проведут вирту-
альные премьеры с той публикой, 
которую сами выберут.

Все эти вопросы и прогнозы за-
вязались в один узел с появлением 
коронавируса. Не исключено, что 
именно он поставит жирную точ-
ку в короткой эпохе фестивального 
движения, которое несколько деся-
тилетий будоражило Европу и мир. 
Но процесс может пойти гораздо 
дальше и распространиться с фести-
валей на кинопрокат. Он уже подго-
товлен к решительным переменам 
бумом интернетовских платформ 
и стал наполовину виртуальным.

Кино на карантинеКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Возможно, одним из последних спек-
таклей «Маски», сыгранных в обычном 
режиме, стало весьма актуальное «Ис-
следование ужаса». Оно не исследу-
ет эпидемию, но воспроизводит со-
стояние людей, понимающих, что 
тучи сгущаются. Спектакль по разго-
ворам обэриутов, выпущенный в Пи-
тере фондом Alma Mater и проектом 
«Квартира», в Москве сыграли в редак-
ции журнала «Новый мир». Как офи-
циозные советские писатели взирали 
с портретов на «формалистов», унич-
тоженных с их подачи, наблюдала Алла 
 Шендерова.

ля московских показов «Ис-
следования ужаса» Борис Пав-

лович и художник спектакля Катерина Анд-
реева выбрали редакцию «Нового мира» — 
журнала, в котором Александр Твардовский 
решился опубликовать «Один день Ивана 
Денисовича» Солженицына, ставший сим-
волом оттепели. Выцветшее фото Твардов-
ского и портреты других писателей так и ви-
сят на стене в коридоре бывшей коммунал-
ки на Страстном. Очень по-обэриутски: вы-
веска «Новый мир» скрывает музей рассыпа-
ющейся советской архаики.

В 1933–1934 годах, уже тревожных для 
тех, кто носил клеймо формалиста, поэт 
и философ Леонид Липавский записывал 
беседы друзей, называя это «фотографиро-
ванием разговоров». Драматург Элина Пет-
рова превратила их в пьесу, а Борис Павло-
вич — в спектакль, сначала напоминаю-
щий косплей — ролевую игру, в которой че-
ловек надевает образ, как костюм, и сущест-
вует в нем в обычной жизни. Героев в спек-
такле семь, артистов — двенадцать, у неко-
торых персонажей по два исполнителя, ча-
ще — исполнительницы. Потому что у идей, 
они же эйдосы, нет пола. А мешковатые муж-
ские костюмы и гладко зачесанные волосы, 
как выясняется, лишь добавляют актрисам 
интеллектуальной привлекательности.

Кухонный стол, актеры сидят среди зри-
телей. Кто не уместился, ютится по бокам 
(в одной из лучших сцен Леонид Липавский 
и Яков Друскин будут выпивать и спорить, си-
дя на высоченном шкафу). Жена Липавского 
Тамара (Катерина Таран) рассказывает, как Вве-
денский посвящал одни и те же стихи разным 
дамам. На другом конце стола она же (в испол-
нении Александры Никитиной) разливает 
чай. К 1933-му двое чинарей уже отсидели, так 
что о политике не говорят. Тон застолью задает 
Липавский, его играет Яна Савицкая.

В сущности, и она, и Павлович продол-
жают то, что начали лет восемь назад в спек-
такле «Видимая сторона жизни», посвящен-
ном Елене Шварц. Спектакль выдвигался 
на «Маску», но по разным причинам на кон-
курсе не был. Сегодня Савицкая снова пре-
тендует на премию, и, если фестиваль все 
же продолжится, у нее много шансов.

В «Исследовании ужаса» тоже занимают-
ся «видимой стороной»: пьют, едят (на исхо-
де второго часа всех угощают картошкой с се-

ледкой), ходят по комнатам, бегают за вод-
кой, говорят о женщинах, музицируют. Яков 
Друскин был не только философом, но и му-
зыкантом, так что Юлия Захаркина (еще од-
на претендентка на «Маску») умудряется иг-
рать на пианино и произносить вполне заум-
ные тексты, превращая их в мелодеклама-
цию. Жестокое дитя Хармс то и дело переоде-
вается (эксцентричную Анастасию Бешлиу 
тоже стоило бы номинировать), превра-
щаясь то в марсианского вида амфибию, 

то в собственных персонажей, и задирает 
зрителей. «Ты кто?» — «Человек». — «А по-мо-
ему, ты говно...»

Стихов тут не читают. Разговоры, свет, 
пение (поют в том числе «Лакримозу», при-
чем под аккордеон) — все это вкупе с харм-
совским «Скажите, дедушка, как тут пройти 
на небо?» так настраивает зрителей, так бу-
доражит коллективную память, что вначале 
чуждые (судя по лицам) всякого «обэриутст-
ва» они сами превращаются в тайный круг. 

«В Москве ведь таких людей нет»,— бросает 
кто-то из поэтов. «Да-да»,— вторят жмущиеся 
к нему и друг к другу позабывшие про коро-
навирус москвичи.

Ближе к финалу стихи все же звучат. Про-
павшие стихи. Знакомый по ритму, но очень 
странный текст («...я заснул в пути за хлебом, 
засыпай скорей и ты») читает Заболоцкий 
(Дмитрий Крестьянкин). Кто-то тут же ком-
ментирует: «Стихотворение Заболоцко-
го „Облака“ не сохранилось». Крестьянкин 
складывает листок вчетверо и передает зри-
тельнице: «Вы не могли бы его сохранить?»

Эта сцена вызывает почти отчаяние. «Ис-
следование ужаса», несмотря на шаткие сту-
лья и сундуки в коридоре, где приходится 
ютиться публике, создает редкую атмосферу 
интеллектуального уюта. И вот, едва все по-
звонки срастаются, нам напоминают, что все 
опять будет сломано и утеряно, хотя в спекта-
кле нет ни слова о трагической судьбе героев.

Когда зритель обживется в квартире 
окончательно, Друскин с Липавским рассо-
рятся вдрызг. В дверном проеме в общем ко-
ридоре все соберутся для фото, и тут разоча-
рованный в друзьях Липавский скажет, что 
их (обэриутов) ящик так и не стал лодкой. 
Фото не покажут: актеры резко уйдут, бросив 
зрителей в квартире одних. С полным ощу-
щением, что на только что сделанном сним-
ке остался настоящий Хармс, Введенский, 
Олейников, Заболоцкий, Друскин, Михай-
лов, Липавский и его жена Тамара.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Уют обэриутов
«Исследование ужаса» Бориса Павловича на «Золотой маске»

Завтра на экраны должна выйти 
 шпионская драма «Афера в Майами» 
Оливье Ассаяса, основанная на кни-
ге бразильского журналиста Фернан-
ду Морайса «Последние солдаты хо-
лодной войны». В шпионские страсти 
 погрузилась Юлия Шагельман.

 Гавана, 1990 год. Пилот гражданской ави-
ации Рене Гонсалес (Эдгар Рамирес) заканчи-
вает утреннюю пробежку, выпивает кофе, 
прощается с женой Ольгой (Пенелопа Крус) 
и маленькой дочкой, едет на работу в пере-
полненном автобусе, совершает рутинный 
вылет, идет обедать с коллегой, но до столо-
вой не доходит. Он возвращается в свой само-
лет, поднимается в небо и садится уже в Май-
ами. Свое решение покинуть Кубу он объяс-
няет очень просто: там сплошной дефицит, 
есть нечего, электричество дают по часам, 
а скоро будет еще хуже. Перебраться в США 
Рене проще, чем многим другим: он там ро-
дился, и у него американское гражданст-
во. Что касается жены и дочки, то, конечно, 
он их вызовет к себе, как только устроится.

Работа находится быстро — организа-
ция «Братство спасения» предлагает Гон-
салесу послужить на благо все еще муча-
ющихся при коммунистическом строе со-
отечественников. Теперь он летает над мо-
рем между Флоридой и Кубой, высматри-
вая плоты с беглецами, которым «Братст-
во» помогает добраться до Майами, а так-
же над Гаваной, сбрасывая листовки, пред-
вещающие скорый крах режима Кастро. 
Ольга с дочерью тем временем страдают 
от того, что их муж и отец внезапно ока-
зался предателем родины, и письма Рене 
остаются без ответа.

Два года спустя майор кубинских ВВС Ху-
ан Пабло Роке (Вагнер Моура) вплавь доби-
рается до американской военной базы в Гу-
антанамо. Благодаря некоторой известно-
сти (он герой войны в Анголе), но еще боль-
ше привлекательной внешности и мане-
рам патентованного латинского любов-
ника в Майами его встречают как звезду, 
и чуть ли не в первый вечер он заводит ро-
ман с красоткой Аной Маргаритой (Ана 
Де Армас). Поначалу Роке тоже пилотирует 
самолеты «Братства спасения», но так не за-
работать на «ролексы» и шикарные костю-
мы, к которым он питает слабость, не го-
воря о «свадьбе десятилетия», о которой 
мечтает Ана. Поэтому он становится осве-
домителем ФБР, за хорошие деньги посвя-
щая бюро в подробности побочного бизне-
са борцов за свободу, а именно контрабан-

ды наркотиков. Ту же работу он предлагает 
и Гонсалесу, тот соглашается, но бросает по-
сле первой же операции.

Первый час экранного времени состо-
ит в одновременно затянутом и обрывоч-
ном наблюдении за параллельными судь-
бами этих двух героев. Зрители, знакомые 
с историей кубино-американских отноше-
ний в 1990-х, наверное, догадаются, к чему 
все это ведет, остальные же могут попробо-
вать отличить «Братство спасения» от Куби-
но-американского национального фрон-
та, Хосе Басульто — от Хорхе Мас Каносы, 
их обоих — от Луиса Посада Карильяса и во-
обще понять, кто все эти люди. Надеяться, 
что режиссер и автор сценария Оливье Асса-
яс в этом поможет, не стоит: он просто пред-
ставляет нового персонажа каждые десять 
минут, усаживает его и всех предыдущих 
за столик в ресторане и заставляет вести раз-
говоры, которые чем дальше, тем больше на-
поминают белый шум.

Наконец в середине ленты происходит 
резкий поворот: появляется очередной ге-
рой — Херардо Эрнандес (Гаэль Гарсиа Бер-
наль), который, оказывается, все это вре-
мя возглавлял кубинскую шпионскую сеть 
в Майами, а входили в нее Гонсалес, Роке 
и еще несколько людей, до этого на экране 
не появлявшихся. Да, это история знамени-
той кубинской пятерки разведчиков, кото-
рые под видом эмигрантов внедрились в ор-
ганизации, базировавшиеся в США и пытав-
шиеся подорвать режим Кастро.

С этого момента фильм, до того весь-
ма неспешный, начинает нестись вскачь. 
В оставшееся время надо вместить доволь-
но много событий, и они не столько пока-
зываются, сколько пересказываются с по-
мощью торопливого монтажа и закадрово-
го голоса. Что до разговоров в ресторане, 
то они время от времени сменяются разъ-
яснениями, что вот еще и этот тоже шпи-
он (то, с какой легкостью в этом фильме по-
свящают в подобные вещи совершенно не-
причастных гражданских, слегка изумля-
ет). Выбивается из нарезки только единст-
венный на всю картину эпизод, способный 
вызвать эмоциональный отклик,— почти 
поминутное воспроизведение серии взры-
вов в гаванских отелях в 1997 году. Испол-
нитель этого теракта Рауль Эрнесто Крус Ле-
он (Нолан Герра Фернандес) за свои десять 
минут умудряется стать более объемным 
персонажем, чем главные герои — за два 
часа. Да, конечно, все они, как, видимо, пы-
тается доказать автор, всего лишь пешки 
в большой и грязной политической игре, 
да только при переносе на экран эта партия 
растеряла всю свою увлекательность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Не наш человек в Гаване
«Афера в Майами» Оливье Ассаяса  
готовится к выходу в российский прокат

В фильме не сразу поймешь, кто чей шпион  ФОТО ЭКСПОНЕНТА

Обэриуты готовы возвыситься 
над ужасным настоящим 
ФОТО АЛЛЫ ШЕНДЕРОВОЙ

«Исследование ужаса», несмотря на шаткие 
 стулья и сундуки в коридоре, где приходится 
ютиться публике, создает редкую атмосферу 
 интеллектуального уюта

Происшедшее с фестивалями 
 кажется внезапным стечением 
 обстоятельств, но это совпадает 
с тенденцией, обозначившейся 
уже  несколько лет назад

Д
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2021

Европа поболеет без футбола
Чемпионат континента перенесли на будущее лето
Чемпионат Европы по футболу, 
который должен был открыть-
ся в июне и пройти в особенном 
формате — с 12 городами-хозя-
евами, как и ожидалось, попол-
нил список жертв коронавируса. 
Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) принял ре-
шение о его переносе на следу-
ющее лето. Перенос позволит 
завершить приостановлен-
ные национальные чемпионаты 
и розыгрыш еврокубков, но со-
здаст проблемы с составлени-
ем календаря на будущий сезон. 
Правда, потенциально наиболее 
острого календарного конфлик-
та — с запланированным Между-
народной федерацией футбола 
(FIFA) как раз на те сроки, кото-
рые теперь займет европейское 
первенство, обновленным клуб-
ным чемпионатом мира — UEFA 
избежать удалось: общая беда 
заставила головные футбольные 
структуры прийти к компромиссу 
по этому поводу.

чера в течение несколь-
ких часов Союз европейских фут-
больных ассоциаций проводил в ре-
жиме видеоконференции совеща-
ние по наиболее актуальному для 
него в данный момент вопросу: как 
в связи с пандемией коронавиру-
са поступить с главным — наряду 
с Олимпиадой в Токио — спортив-
ным событием года. Европейское 
первенство должно было открыть-
ся 12 июня, продлиться ровно ме-
сяц, а в связи с решением UEFA от-
праздновать 60-летие континенталь-
ных чемпионатов для него был при-
думан беспрецедентный формат. Хо-
зяевами турнира с участием 24 сбор-
ных (российская оказалась в числе 
квалифицировавшихся на него), в 
отличие от предыдущих, стали не 
одна или две страны, а целая дюжи-
на. Предполагалось, что его матчи 
примут Лондон, Мюнхен, Баку, Рим, 
Бухарест, Дублин, Копенгаген, Биль-
бао, Глазго, Будапешт, Амстердам, а 
также Санкт-Петербург.

Совещание было разбито на две 
части: в первой принимали учас-

тие помимо функционеров струк-
туры представители Ассоциации 
европейских клубов и FIFPro, меж-
дународного футбольного профсо-
юза, во второй — представители 
всех 55 национальных футболь-
ных федераций. А итог видеокон-
ференции, учитывая ущерб, кото-
рый успел нанести футболу коро-
навирус (из-за него остановлены 
первенства всех сильнейших лиг 
и розыгрыши обоих еврокубков — 
Лиги чемпионов и Лиги Европы), 
и дефицит времени до старта чем-
пионата Европы, получился абсо-
лютно ожидаемым. UEFA объявил 
о том, что этим летом турнир не со-

стоится. Комментируя фактически 
неизбежное решение, президент 
UEFA Александр Чеферин называл 
его «крупнейшей жертвой», имея 
в виду наверняка в том числе ма-
териальную составляющую вопро-
са. Чемпионат Европы — ключевой 
источник дохода для структуры, на-
ряду с Лигой чемпионов. Предыду-
щий — в 2016 году во Франции — 
сгенерировал доходы на сумму по-
чти €2 млрд.

Между тем речь, строго говоря, 
идет все-таки не об отмене чемпио-
ната. UEFA перенес его ровно на год 
вперед (первенство откроется буду-
щим летом 11 июня). При этом его 
формат, судя по всему, останется 
прежним. А генеральный директор 
российского оргкомитета турнира 
Алексей Сорокин сказал ТАСС, что 

у Санкт-Петербурга «с юридической 
точки зрения обязательства не ме-
няются» и что «они распространяют-
ся на новый срок». UEFA пообещал 
компенсировать расходы на биле-
ты уже купившим их болельщикам.

Перенос чемпионата Европы 
теоретически — если с пандеми-
ей удастся справиться в ближай-
шее время — позволит спасти ны-
нешний европейский сезон и за-
вершить национальные чемпио-
наты, а также розыгрыши еврокуб-
ков, которые оборвались по ходу 
стартовых раундов play-off. Для раз-
работки вариантов финальных ста-
дий еврокубков с целью добавить 
им компактности UEFA создал рабо-
чую группу. BBC приоритетным из 
этих вариантов считает проведе-
ние мини-турниров сильнейших 

клубов вместо традиционных про-
тивостояний из двух матчей.

Кроме того, на июнь предвари-
тельно перенесены матчи play-off 
Лиги наций, которые должны бы-
ли начаться в конце марта. Их участ-
никами являются 16 сборных. Они 
определяют четырех последних 
обладателей путевок на чемпионат 
Европы.

Однако больше головной боли у 
футбольных функционеров будет, 
видимо, при «расчистке» календаря 
2021 года. Дело в том, что на следу-
ющее лето, в том числе на июнь—
июль, уже назначено множество 
футбольных соревнований. Это и 
финал нового розыгрыша Лиги на-
ций, и молодежный (для игроков до 
21 года) чемпионат Европы, и жен-
ское континентальное первенство. 

Помимо этого, в июне есть так на-
зываемые окна для сборных у Ме-
ждународной федерации футбола: 
они отданы для отборочных мат-
чей к чемпионату мира 2022 года в 
Катаре. Плюс с нынешнего лета на 
год вперед только что был подвинут 
южноамериканский футбольный 
чемпионат.

Однако потенциально самого 
острого конфликта, связанного с 
календарем, UEFA, похоже, избе-
жать удалось. Скорректированные 
сроки чемпионата Европы практи-
чески совпали со сроками, которые 
были отведены под клубный чем-
пионат мира (старт — 17 июня, фи-
ниш — 4 июля) под эгидой Между-
народной федерации футбола. Это 
особенный турнир.

Идею радикальной реформы 
всегда устраивавшегося в конце го-
да первенства, довольно компакт-
ного и малозаметного, президент 
FIFA Джанни Инфантино активно 
продвигал в течение нескольких 
лет, заручившись, по его словам, се-
рьезной спонсорской поддержкой и 
не обращая внимания на колоссаль-
ное сопротивление как Ассоциации 
европейских клубов, так и FIFPro: 
они жаловались на понижение ста-
туса еврокубков и уплотнение и так 
перенасыщенного соревнования-
ми графика сильнейших футболи-
стов. Право принять первый клуб-
ный чемпионат мира в «укрупнен-
ном», с 24 командами (в их числе ев-
ропейские гранды), формате завое-
вал Китай.

Однако вчера FIFA сообщила, что 
приняла решение о его переносе 
«на неопределенный срок». А Джан-
ни Инфантино перед публикацией 
пресс-релиза выпустил заявление, 
в котором признал, что в своей де-
ятельности в текущий «тяжелый пе-
риод» федерация намерена руковод-
ствоваться прежде всего «духом со-
трудничества» и «принципом спор-
тивной солидарности».

Ответная реакция Александ-
ра Чеферина была такой же ожи-
даемой, как и перенос чемпиона-
та Европы. Господин Чеферин по-
благодарил господина Инфанти-
но за уступки, заметив, что, «столк-
нувшись с кризисом, футбол пока-
зал себя открытым, солидарным 
и терпимым».

Алексей Доспехов

Футбольный праздник  
в Санкт-Петербурге  
отложен на год      
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

КОНТЕКСТ

Волейбольные чемпионаты 
будут доиграны
Чемпионаты России по волейболу будут 
доиграны, несмотря на эпидемию корона-
вируса. В текущих условиях это само по се-
бе достижение. Впрочем, без ограничений 
все-таки не обойдется. Так, согласно реше-
нию Всероссийской федерации волейбо-
ла (ВФВ), матчи за первое-четвертое места 
в чемпионате России по волейболу среди 
женских команд пройдут при ограничен-
ном количестве болельщиков. Такое же ог-
раничение коснется матчей мужских ко-
манд в квалификационном раунде (первый 
раунд play-off) чемпионата России.

«В связи с профилактическими мерами 
по предупреждению распространения ко-
ронавирусной инфекции во исполнение 
письма Минспорта России ВФВ предписы-
вает ограничить число зрителей или про-
водить без зрителей в соответствии с рас-
поряжениями региональных органов госу-
дарственной власти матчи женских команд 
Суперлиги за первое-четвертое места, мат-
чи мужских команд Суперлиги в квалифи-
кационном раунде»,— говорится в сообще-
нии на официальном сайте Всероссийской 
федерации волейбола.

Таким образом, волейбольные чемпиона-
ты остались единственными из крупных со-
ревнований в России, не прерванными из-за 
эпидемии коронавируса. Александр Петров

Хабибу Нурмагомедову  
найдут место  
для проведения боя
Главный, возможно, бой года, в котором 
должны встретиться обладатель титула UFC 
в легком весе Хабиб Нурмагомедов и Тони 
Фергюсон, состоится, несмотря на коронави-
рус. Но не в Нью-Йорке, как планировалось 
(18 апреля) первоначально. Об этом заявил 
глава Абсолютного бойцовского чемпиона-
та (UFC) Дейна Уайт.

Власти Нью-Йорка из-за распростра-
нения коронавируса запретили проведе-
ние массовых мероприятий численностью 
больше 500 человек. Также Атлетическая ко-
миссия штата Невада запретила все сорев-
нования по боевым видам спорта из-за ко-
ронавируса.

Однако Дейна Уайт пообещал найти ме-
сто для проведения боя. «У нас нет иного вы-
бора, кроме как перенести эти турниры, но 
бой Фергюсона и Хабиба 18 апреля по-преж-
нему в календаре, он состоится. Чего бы это 
ни стоило. Без зрителей. Возможно, за преде-
лами США, но бой будет»,— сказал Уайт в ин-
тервью ESPN. «РИА Новости»

ТУРНИРЫ

Российские лиги уходят на перерыв
РПЛ, КХЛ и Единая лига ВТБ объявили о приостановке чемпионатов

Во вторник три крупнейшие спортив-
ные лиги России — футбольная, хок-
кейная и баскетбольная — синхронно 
объявили о приостановке своих чем-
пионатов до 10 апреля из-за эпидемии 
коронавируса. Во всех лигах уверяют, 
что речь идет именно о паузе в первен-
стве, а не о его остановке. Если турниры 
удастся возобновить не позднее 10 апре-
ля, их можно будет завершить не позд-
нее последних чисел мая. За исключени-
ем Единой лиги ВТБ, которой придется 
согласовывать свой график с расписани-
ем еврокубков.

о вторник три крупнейших спортив-
ных турнира России — футбольная Россий-
ская премьер-лига (РПЛ), Континентальная 
хоккейная лига (КХЛ) и баскетбольная Еди-
ная лига ВТБ — выступили с заявлениями о 
перерыве в проводимых ими чемпионатах 
до 10 апреля. Все они обосновали свои ре-
шения предписанием Министерства спорта 
РФ, которое в понедельник запретило про-
ведение международных соревнований, а 
также «участие иностранных спортсменов 
(тренеров, специалистов) во всероссийских 
спортивных мероприятиях» на территории 
России до особого распоряжения. Лиги от-
метили, что речь идет именно о временной 
приостановке турниров. То есть предполага-
ется, что в итоге они будут доиграны.

Так, в заявлении РПЛ отмечается, что 
«приостановка сезона пройдет путем сдвига 
оставшихся восьми туров». «В случае продле-
ния режима „повышенной готовности“ в ре-
гионах России и ограничений на посещение 
матчей в связи с эпидемиологической обста-
новкой РПЛ выступит с дополнительным со-
общением»,— отметили в РПЛ.

В КХЛ отметили, что, «если после 10 апре-
ля ограничительные меры будут уменьше-
ны или сняты, КХЛ будет готова к проведе-
нию второго этапа чемпионата для клубов». 
«О формате и сроках проведения КХЛ сооб-
щит на своих официальных ресурсах»,— от-
мечается в заявлении лиги.

«17 марта на совместном совещании с 
РПЛ и КХЛ Единая лига ВТБ приняла реше-
ние приостановить чемпионат до 10 апре-
ля. Мы понимали, что в условиях распро-
странения коронавируса необходимо при-

нять сложное решение. Главное — не причи-
нить вред здоровью участников и зрителей 
матчей»,— сообщил президент Единой ли-
ги ВТБ Сергей Кущенко.

Две из трех лиг, выступивших вчера с 
совместным заявлением, ранее успели со-
общить о действиях по поводу пандемии. 
Первой была Единая лига ВТБ. Еще в прош-
лую пятницу она объявила о приостанов-
ке первенства. При этом руководство лиги 
не пояснило, насколько длительной может 
быть пауза.

До понедельника с объявлением о пере-
рыве продержалась КХЛ. Но после того как 
от участия во втором раунде play-off отказа-
лись финский «Йокерит» и казахстанский 
«Барыс», ей пришлось действовать. Поздно 
ночью в понедельник КХЛ распространила 
сообщение, в котором говорилось, что «ли-
га приняла решение о приостановке розыг-
рыша Кубка Гагарина сроком на одну неде-
лю для организации и согласования с го-
сударственными органами нового форма-
та проведения второго этапа чемпионата 
с участием шести российских клубов». По-

сле отказа от участия в турнире «Йокерита» и 
«Барыса» среди его участников остались пе-
тербургский СКА, новосибирская «Сибирь», 
столичные ЦСКА и «Динамо», а также казан-
ский «Ак Барс» и уфимский «Салават Юлаев».

Дольше всех под натиском коронавиру-
са держалась РПЛ. Но после состоявшего-
ся во вторник общего собрания членов ли-
ги было принято решение о постановке пер-
венства России по футболу на паузу. «Основ-
ным приоритетом Российской премьер-ли-
ги всегда являлись здоровье и безопасность 
болельщиков. Данное решение является не-
обходимой мерой, которая позволит преодо-
леть временные сложности»,— говорится в 
заявлении РПЛ.

На первый взгляд может показаться, что 
в наиболее сложной ситуации в связи с па-
узой в чемпионатах оказались РПЛ и КХЛ 
ввиду большого количества проводимых 
ими матчей. В действительности же с наи-
большими сложностями рискует столкнуть-
ся Единая лига ВТБ.

Если говорить о РПЛ, то ей для заверше-
ния чемпионата осталось организовать во-
семь туров. При условии рестарта первенст-
ва 11 апреля (это суббота) восемь туров мож-
но провести уже к 31 мая. Тем более что в это 
время не придется делать пауз на игры на-

циональных сборных. Ввиду переноса чем-
пионата Европы-2020 на 2021 год они также 
сдвинуты по срокам. Собственно, об отсроч-
ке, а не отмене туров говорил и президент 
РПЛ Сергей Прядкин, который, к слову, во 
вторник был переизбран на новый пятилет-
ний срок на общем собрании лиги, утвердив-
шем паузу в чемпионате. Он также отметил, 
что обладатели путевок в Лигу чемпионов и 
Лигу Европы будут определяться по спортив-
ному принципу, поскольку РПЛ планирует 
закончить чемпионат.

В чуть более сложном положении нахо-
дится КХЛ. Лига, как она сообщала ранее, ра-
ботает над новым форматом второго раунда 
play-off на шесть участников вместо восьми. 
По графику обладатель Кубка Гагарина дол-
жен был определиться не позднее 30 апреля. 
Выявить чемпиона в означенные сроки бу-
дет сложно. Однако у КХЛ есть вариант про-
ведения, например, «Финала шести», уже 
применявшийся, скажем, в отечественном 
волейболе. Схема предусматривает разбив-
ку участников на две группы по три коман-
ды. Затем четыре лучших проводят полуфи-
нальные встречи, а их победители встреча-
ются в финале.

В наиболее затруднительное положение 
попала Единая лига ВТБ. Ее команды, в от-
личие от клубов РПЛ и КХЛ, плотно завя-
заны на участии в Еврокубках. На данный 
момент участниками Евролиги являются 
ЦСКА, «Химки» и «Зенит». В Кубке Европы иг-
рает УНИКС. При этом розыгрыши еврокуб-
ков были приостановлены еще на прошлой 
неделе. Как сообщали ранее в Euroleague 
Basketball (проводит оба еврокубковых тур-
нира), которая уже несколько лет отказыва-
ется согласовывать свой календарь с распи-
санием Международной федерации баскет-
бола (FIBA), речи об отмене турниров не идет, 
они будут доиграны.

По первоначальному графику чемпион 
Единой лиги ВТБ должен был определить-
ся не позднее 12 июня. Однако, исходя из те-
кущего положения, соблюсти оговоренные 
сроки будет непросто. Ведь в Единой лиге 
ВТБ лидерам чемпионата в регулярном пер-
венстве осталось провести по пять матчей. 
В Евролиге — по шесть. При этом и ЦСКА, и 
«Химкам» предстоит участие в play-off как 
Единой лиги ВТБ (тут, вероятно, к ним при-
соединится также «Зенит»), так и Евролиги.

Александр Петров

В

B
Российским фанам больше  
не надо болеть после приостанов-
ки трех крупнейших чемпионатов  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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